

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 592

Palma de Mallorca.—Martes 24 de Abril de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

“GUERRA CRÓNICA, NO”

Demos tregua un momento a la candente actualidad política. Y recojamos, muy a la ligera, las últimas noticias que circulan sobre la siempre actual cuestión de Marruecos. Esta cuestión es, y será mientras no se resuelva definitivamente, el eje a cuyo alrededor da vueltas la vida nacional.

¿Se va a la pacificación completa en África? ¿Se han entablado gestiones para la sumisión condicionada de Abd-el-Krim?

Repasemos anteriores sucesos. Desde que la concentración liberal constituyó el Gobierno, afirmó, y ha persistido, su resolución de realizar su programa sobre el problema de Marruecos. Esta resolución fué expuesta en actos de propaganda y fué gráficamente resumida en una frase del actual Ministro de Estado: «Guerra crónica, no.»

Este criterio fué el que quedó consignado en la declaración ministerial que se publicó a raíz del primer Consejo que celebró el actual gobierno y ha sido reiterada en la nueva declaración que precediera al decreto de disolución de las Cortes. No ha vacilado un instante el Gobierno en su propósito de procurar la pacificación de nuestra zona de protectorado y acabar con eso que ha sido llamado con toda propiedad el «cáncer marroquí».

La afortunada gestión del señor Alba, ya en los primeros días de vida ministerial, consiguió el rescate de los prisioneros. Persistiendo en la misma política, que es criterio del gobierno, el Ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora ha organizado una considerable repatriación de tropas, cuya primera expedición saldrá de Ceuta el 8 de Mayo.

La labor pacificadora ha continuado incesante. Por ser pacificadora ya la tenemos como inspirada por el patriotismo. Pero parece que los eternos descontentos o censores de todos los actos del gobierno han iniciado una nueva campaña belicosa contra la esperada solución pacifista. Bueno será prevenirse contra tales intentos.

El gobierno sigue su camino, y no lograrán distraerle de él todas las maniobras que forje la que podríamos llamar «Compañía de impostores». El Alto Comisario se llevó a África las instrucciones escritas para la ejecución de los planes acordados, y a ellas se atiene.

Mas, apesar de esta diaphanidad de conducta y apesar de que la Concentración tiene reiteradamente expuestos su criterio sobre el problema marroquí y la solución que haya de dar al mismo, el Gobierno ya cuenta con la resistencia de los intereses creados alrededor de la empresa guerrera, los cuales han de dificultar cuanto sea posible sus propósitos pacifistas. Pero confía en vencer los obstáculos, porque ha arraigado hondamente en la conciencia nacional la frase que pronunció el señor Alba en el mitin de Avila: «Guerra crónica, no.»

DESDE LA ARGENTINA

Una campaña literaria

VIII

Orientación futurista

Quiero finalizar la serie de artículos que bajo el título de «Una campaña literaria» vine publicando en estas columnas. El de hoy puedo titularlo «Orientación futurista», es decir, dediquemos el último artículo al aspecto modernísimo que ofrece el arte poético. Tomo por base la monografía publicada recientemente por Bartolomé Galindez.

De Galindez hablé después de haber publicado su primer libro «Poemas modernos y exóticos», en los cuales hallé, efectivamente, cierto exotismo, pero nada de moderno, aunque sí una fuerte exacerbación de anticuado modernismo. Pronto hará un año, reincidente con otro volumen titulado «La Venecia dorada», que nada nuevo me dijo y sobre el cual hubiera tenido que repetir la misma o parecida impresión. Ningún cambio, si no era cierta perfección en la métrica y una mayor acentuación en el vuelo de la fantasía, y véase que no digo imaginación. Con todo, creo de justicia advertir pese a los consabidos grupos que Bartolomé Galindez, dentro de su manera, es cotizable con muchos de «nuestros poetas jóvenes», y desde luego, superior a los adolescentes, como él, de veinte años, que las revistas saludan con benevolencia de fraternal comunión.

Su labor literaria del presente año la ha iniciado Galindez con un folleto, en cuyas páginas acumula, según su especial modo, cuanta información ha hallado sobre la nueva escuela futurista, en arte y en letras. El trabajo de síntesis sería perfecto si el orden lo presidiera. Ahora ofrece un poco el aspecto de batiburrillo y hasta de confusión en lo esencial. Por ejemplo, al futurismo de Alomar no tiene relación alguna con el de Marinetti. La prioridad del inspirado poeta mallorquín estriba sólo en la palabra, que se creó, en su significado moderno, con aquella fuerza fecundante y luminosa que irradió el autor de la «Columna de foc», otro título alomariano aprovechado por Alberto Ghiraldo.

Galindez no se reduce a exponer los orígenes y primer desenvolvimiento del futurismo, que adopta diversas denominaciones en Francia, Italia, Inglaterra, Alemania y España, cada grupo de vanguardia ha escrito en su pabellón un nombre, el que más justifica la intención del poeta predilecto. Galindez, además, juzga y proclama, finalmente, su nueva manera en un manifiesto, que, al igual de todos los de orientación futurista, exalta, como principios esenciales, el optimismo, la inteligencia, la sutileza («matemos al anecdotismo poético y las confesiones baladíes...; en cuanto a la elocuencia ritual, le pondremos camisa de fuerza»), la autocrítica, el rigor sobre la propia obra.

El autor de los «Poemas modernos y exóticos», a pesar de su exotismo y modernidad, no transige con las aseveraciones radicales de los futuristas, sobre todo de los agrupados en torno a Marinetti, que llevan su odio a toda la obra artística anterior a su generación. Entre todos los novísimos prefiere a los reformadores de España que ostentan por divisa «Ultra», dispuestos, sin destruir nada de lo histórico, a edificar lo suyo sin resabios, en lo posible, de la retórica o estética hasta ahora conocida, la rubendariana inclusive, que acaso sea la más aborrecida en todos los corazones y la que mayor resistencia opone a sus ímpetus.

Los enemigos de la regla, de la norma, de la ley—aquí tan abundantes,—sentirán acaso un alivio, creyendo que, al fin, se verá con esta orientación libertadora, redimidos de la esclavitud de lo ajustado y armónico, lo único estructural y, por ende, sólido. Todo lo contrario.

«Deseamos—anuncian—almas comprensivas que, modificadas en las matrices de las técnicas literarias más exigentes, estén ya aptas para derramar el caudal cordial de sus emociones en las formas amplísimas y aladas del «Ultra».

Es decir: «desean—glosa Galindez—no jóvenes inexpertos que desconozcan los trucos del ritmo y el secreto de la rima, sino que reconozcan que toman, primeramente, sonetos, que se hurtan en los viejos moldes clásicos, para escudriñar con los ojos embriagados con el lírico vino de antaño los secretos del verso, dormidos en el fondo de las antiguas copas; sólo entonces deben arrojarse contra el suelo los vasos canónicos y acercar su boca a los claros manantiales libres de la nueva estética...»

Los ultraístas desean expertos en el manejo del ritmo...; quieren poetas que se vuelvan con independencia ante la técnica del verso, como pájaros en el viento. «Las aves veinteañejas, encerradas en jaulas de dureza y rípidos de toda especie y tela, guarden sus actitudes para el soneto del capitán Boscán y el madrigal de Gutierre de Cetina».

Pero, en fin; ¿qué es la poesía nueva? ¿en que se diferencia de la antigua? La contestación la encuentro en un trabajo de «Poetry», publicación norteamericana. «La diferencia no se halla en simples detalles de forma, ya que mucha de la poesía infiltrada del nuevo espíritu se ajusta a las medidas y a los ritmos de un patrón viejo. No es solamente en la dicción, si bien los verdaderos poetas modernos desdennan los recursos, llamados «poéticos», del lenguaje, las inversiones y redundancias retumbantes, familiares a sus predecesores...» «La nueva poesía se esfuerza

en la busca de una realización concreta e inmediata de la vida; descarta la teoría, la abstracción, el alejamiento, que se halla en todos los clásicos que no son de primer orden. Es menos vaga, menos verbosa, menos elocuente, que buena parte de la poesía del período Victoriano y que muchas obras de los primeros períodos. Encara un ideal de absoluta sencillez y sinceridad, un ideal que requiere una dicción individual, una dicción sin estereotipar; y un ritmo también individual, tampoco estereotipado. Inspirada así, resulta más intensiva que difusa. Mira más ávidamente afuera que adentro; se hace objetiva».

Para mejor comprensión de la nueva escuela traduciré lo que un crítico italiano observa estudiando la obra del novísimo Folgore: «Su lírica, toda angulosa, recoge los movimientos esenciales de la vida moderna y los expresa en una forma creada por el mismo Folgore y denominada «lirismo sintético». El poeta trabaja por eliminar las inutilidades, los ornamentos del lenguaje, nutriendo su lírica sólo de sustantivos. Por tanto, ha reduci-

do el número de los adjetivos y de los adverbios y casi ha abolido el verbo... Ante la poesía futurista de Folgore la sensibilidad y la cerebralidad del lector no pueden permanecer inertes, sino colaborar con el artista mediante la particularidad del propio temperamento».

Mucho más podría insinuarse sobre la orientación futurista. Hoy sólo me interesa subrayar dos cosas: que el nuevo sentir poético de Europa preséntase diametralmente divorciado de la poesía ampulosa, elocuente, recargada y «emocionada», y, segundo, que se basa substancialmente en una ejecución firmísima, sólida, bien reglamentada, aunque a los profanos no se lo parezca. Conclusión: Bartolomé Galindez no es futurista, a pesar de sus poemas modernos y exóticos—el mismo lo confiesa;—la vanguardia poética no va en camino de proclamar ni la anarquía ni la bohemia en la realización de la obra de arte. Y esto último es lo que más interesa.

JUAN TORRENDELL

Buenos Aires, Marzo 1923.

PLUMAS AJENAS

LA ROSA DE ORO

Su Santidad, queriendo renovar la interrumpida tradición de la ofrenda de la rosa de oro, se ha dignado bendecir la que destina a la Reina de España.

La rosa que el Pontífice, desde su *turris ebúrnea de Roma* mandará a la *domus aurea*, de nuestros Reyes, es un preciado y delicadísimo obsequio que tiene sus raíces en la galantería medioeval y cabalresca de donde fluye tan abundante caudal de poesía.

Los Juegos Florales, desnaturalizados y ridiculizados por la prosa instancial de nuestro tiempo, nos recuerdan que una flor o una banda otorgada por una dama a un trovador, era el más bello premio al ingenio y a la inspiración.

Los Pontífices acertaron a dar al regalo de la rosa bendecida por ellos el domingo de Ramos, el elevadísimo carácter de una merced paternal y la expresión de un homenaje de gratitud al rey o reina que más la mereció durante el año. La rosa de oro fué el premio Nobel del pontificado para los soberanos, con la ventaja sobre aquel de una más alta y espiritual significación.

Pero un año, el 1574, Gregorio XIII ofreció la rosa de oro a un personaje que, aun siendo de regia estirpe, no era rey, ni siquiera tenía concedidos los honores de infante, si bien como tal le trataban sus admiradores.

La desusada concesión pontificia causó profunda emoción en los Estados católicos. Felipe II, tan parco en otorgar preeminencias a Don Juan de Austria, que fué el agraciado, como gusto de emplear en el regio servicio el talento, la discreción y habilidad de su hermano, sufrió una gran contrariedad, pero hubo de autorizar al príncipe vencedor de Lepanto para que aceptase y recibiese la ofrenda papal.

La ceremonia se realizó el 25 de marzo en la Iglesia de Santa Clara, de Nápoles, donde a la sazón se hallaba el recipiente.

Refieren los cronistas del acto que fué extraordinario el entusiasmo de los napolitanos, que adoraban a Don Juan, y que la población entera participó en la fiesta.

Don Juan acudió a ella entre el cardenal Granvela y el arzobispo de Montreal, con un lucido cortejo de príncipes, duques, marqueses, condes y barones, que en número de más de quinientos formaban la nobleza de la ciudad, a la que había embellecido el virrey Don Pedro de Toledo y que con sus trescientos mil habitantes y su vida floreciente era uno de los emporios mediterráneos.

Oyó Don Juan la misa celebrada por un prelado. Teniendo a su izquierda al cardenal, permaneció sentado en el presbiterio, al lado del Evangelio. Al de la Epístola se sentó el camarero mayor del Papa, vistiendo sotana de terciopelo negro y ropón de grana.

La rosa de oro estuvo durante el santo sacrificio en un jarrón de plata sobre el altar. Era de oro fino macizo, alta como de dos palmos, con diamantes que simulaban gotas de rocío, y las hojas formadas por esmeraldas de varios tamaños.

El camarero mayor dió a besar a Don Juan el Breve del Papa y lo pasó luego a un secretario, que lo leyó en alta voz. El obispo celebrante tomó la rosa de oro de manos de un clérigo revestido, y dirigiéndose a Don Juan, que estaba arrodillado en su almohadón, le dijo:

—Serenísimo príncipe: el Santo Padre envía a V. A. esta rosa consagrada, en señal de benevolencia y amor paternal. Y yo, por su mandato, la entrego a V. A.

A esto respondió el agasajado: —Beso los pies de Su Santidad por tan singular merced y recibo la

rosa con el acatamiento que se debe a cosa sagrada y enviada del Vicario de Cristo, universal Pastor y cabeza de la Iglesia.

Muchos objetos que pertenecieron al malogrado príncipe se conservan en conventos y templos de España, pero del paradero de la rosa de oro nada he podido averiguar.

Yo no sé con qué ceremonial se efectuará la entrega de la rosa de oro a la Reina de España, pero tengo la convicción de que no ya una rosa, sino un jardín de oro y piedras preciosas parecerá poco a la mayor parte de los españoles para ofrendar a la Reina hermosa, buena y amable, que con la varita mágica de sus virtudes ha hecho correr nuevamente, desde lo alto de las mesetas castellanas, por los regatos de sus pardas llanuras, por todos los ámbitos de la nación, hasta los campos de la guerra europea y hasta las salvajes comarcas marroquíes, la inagotable linfa de la caridad hispana.

La Reina Victoria supo sentir la tradición de las santas y abnegadas reinas de Castilla, que fueron madres de sus súbditos y amparo de los débiles, hasta el punto de que Isabel la Católica no cesaba de encargar a Fray Bartolomé de las Casas que protegiese a los indígenas del Nuevo Mundo, y en su testamento reiteró su interés por los indios, quedando del augusto encargo evidentes huellas en las sabias y liberales leyes de Indias.

En el haber filantrópico de la Reina Victoria Eugenia hay que apuntar su colaboración con el Rey en la humanitaria obra a favor de los prisioneros de todos los países que participaron en la gran guerra; pero su principal empresa es la de la reorganización de la Cruz Roja Española, con sus legiones de enfermeras científicamente instruidas, con sus hospitales admirablemente dispuestos, con sus cuantiosos recursos pacientemente allegados bajo la dirección de la augusta dama. Los roperos que reparten abundantes lótes a los menesterosos, haciendo la soberana las entregas personalmente en el salón de Columnas del Palacio Real, para dar ejemplo a los demás; los comedores de caridad que la Reina fomenta con su presencia asidua; los hospitales y sanatorios que visita constantemente; las escuelas y asilos a que atiende; el impulso de acción y de afecto que maternalmente da, testimonios son de su bondad suprema y de su liberalidad copiosa.

En su corazón de madre que adora a sus hijos, répercuten los dolores de las madres españolas y procura suplirlas sentándose a la cabecera de los dolientes e interesándose por sus sufrimientos y sus pesares. En todo el esplendor de su poder y de su gentileza, cuando cruza las salas de los hospitales deja un rastro de ejemplo humildad y evoca el recuerdo de la santa Reina de Hungría curando con sus manos ungidas por el amor cristiano las úlceras de los más acerbos males humanos.

El Santo Padre ha tenido un gran acierto y debieran agradecerlo todos los españoles, porque al obsequiar a nuestra Reina con la rosa de oro, parece tomar la representación de todos, y enviarle, con el aroma del almizcle y el incienso que la rosa guarda simbólicamente entre sus pétalos centrales, el perfume de todos los jardines de España, que aun es poco para rendir a la soberana el homenaje de gratitud que merece.

L. LAFUENTE VANRELL

EL DIA publica diariamente 8 páginas

PANORAMA

Propaganda electoral

Por mucho tiempo quedará el recuerdo de la presente campaña electoral. Sobre todo, la campaña de los elementos liberales.

Demuestran éstos una actividad asombrosa. Acuden a los pueblos, para ponerse en contacto con la opinión. Y los pueblos, agradecidos por la visita, no se muestran sordos al llamamiento.

Registremos esta nota, que es una verdadera vibración juvenil. El partido liberal tiene lo que no pueden, acaso, tener los otros partidos: una juventud entusiasta. La juventud entusiasta ama la expansión, arde en el deseo de proselitismo, y, por consecuencia, no rehuye ninguna lucha.

De ahí, esa propaganda infatigable a que se consagran los elementos liberales. Diríase que se agita tumultuosamente un nuevo espíritu. Hay que abandonar los ángulos oscuros de los círculos políticos, y salir a la calle, a la luz del sol, para que las ideas se oxigenen. La gran escuela de ciudadanía es la plaza pública. Esta campaña electoral habrá de producir, necesariamente, algo así como una vanguardia, valerosa y escogida, de cuya actuación en lo futuro cabe esperar felices resultados.

Pero, toda propaganda supone un alma. Sin alma, no hay ese «espíritu de proselitismo» que es la característica de la propaganda liberal.

BENIDER

VIDA INTERNACIONAL

La primera crisis del Gabinete fascista

La primera crisis del Gabinete fascista, la ha ocasionado el Congreso del Partido Popular Católico que se ha celebrado en Turin al declarar su jefe Dom Sturzo la diferencia esencial existente entre estos dos partidos, que ahora ocupan el Poder.

«El fascismo—ha dicho Dom Sturzo—es una fuerza de voluntad que obra mientras que nosotros somos una fuerza moral».

Cuando en el Palacio Chigi, el ministro del Trabajo, Cavarzoni, ha presentado a Mussolini su dimisión junto con la de los subsecretarios de su comunidad política éste les ha dado un plazo a fin de que el partido, que se muestra dividido, pudiera en una próxima Asamblea decidir por mayoría de votos si ha de continuar o ha de separarse en su obra de colaboración con el fascismo.

El fundador del Partido Popular Católico Dom Luis Sturzo cura párraco de Caltagirone (Sicilia) después de haber llevado al Parlamento en poco más de dos años 107 diputados y de haber ejercido una máxima influencia en los Gobiernos que desde 1921 se han constituido en Italia hállase en estos momentos en una difícil situación que amenaza derribar de un golpe el edificio de su obra de apostolado, la primera escisión de su izquierda, iniciada por Miglioli, fué ya una concesión hecha para poder continuar ejerciendo la hegemonía del Poder.

Los actos realizados por Mussolini, su táctica antidemocrática y antiparlamentaria debían llevar a los populares católicos al extremo opuesto de su credo político y social. La reacción iniciada para oponerse a esta pendiente, debía llevarle a otra ocasión más grave y dolorosa todavía, del grupo derechista representado por el diputado Tovini, el cual cree necesario la colaboración incondicional con el fascismo.

Separados los dos extremos del Partido Popular Católico, es extraordinariamente crítica la situación del centro. Conocida la simpatía con que la obra de Mussolini ha sido vista en el Vaticano es de notar el comentario que su órgano oficioso «Il Osservatore Romano» dedica al asunto, no precisamente favorable al partido, sino a la colaboración con el poder constituido por el supremo interés nacional mediante una disciplina leal e íntegra.

Hombre de fe católica, Dom Sturzo, no podrá seguramente desentenderse de las indicaciones del Vaticano en cuyo caso la rectificación de todo su programa es el reciente Congreso de Turin, se impondría.

Estímase en los círculos políticos italianos en estos momentos que la sugestión del «Osservatore Romano» viene a prestar un señalado favor al fascismo puesto que con ello puede todavía evitar la crisis planteada si bien a costa del ideal del Partido Popular Católico, el cual quedaría relegado al pequeño grupo de los extremistas de Miglioli muy afín a los grupos comunistas.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

INFORMACION LOCAL

En el Ayuntamiento

Se acuerda adquirir un autocamión para el servicio de incendios.-El Alcalde, haciendo honor a sus opiniones políticas, declara que ningún empleado ni dependiente municipal será coaccionado por él para la emisión del sufragio.-Otros asuntos

Sesión de ayer

A la hora de costumbre declara el Alcalde don Guillermo Forteza abierta la sesión ordinaria en segunda convocatoria, a la que concurren los concejales señores Muntaner, Obrador, Jaume, Barceló (don Bartolomé), Salom, Carbonell, Font, Calafell, Juliá, Planas (don Miguel), Buades, Aguiló, Más, Ramis de Ayreflor, Riutort (don José), Villalonga, Quintana, Oliver, Ferratjans, Llabrés, Moragues, Comas Barceló (don Bernardo), Coli, Ramis Fons.

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por diversos servicios municipales.

Orden del día

Queda para discutirse en último término el dictamen sobre aceptación y pago de las carrocerías para los autos del servicio de transporte de carnes, con objeto de que el presidente de la Comisión dictaminadora conteste unas observaciones formuladas por el señor Juliá sobre dicho asunto.

Al darse cuenta de los dictámenes de la Comisión de Obras, el señor Quintana propone que sin ir a la Comisión, apruebe desde luego el Ayuntamiento que se proceda a la redacción del proyecto y presupuesto para la construcción de la alcazarilla del Teatro Principal, que en el estado en que se encuentra, da lugar a perjuicios, en especial para el citado Teatro.

Después de breves manifestaciones del señor Font se aprueba la propuesta del señor Quintana.

A propuesta del señor Ramis de Ayreflor vuelve a la Comisión el dictamen sobre instalación de un kiosko para la venta de periódicos en la Plaza del Olivar.

Se adquiere un autocamión para incendios

Se da cuenta del dictamen proponiendo adquirir un autocamión tanque con bomba para el servicio de incendios, por el precio de 32.000 pesetas a pagar 24.000 pesetas en el plazo que fija el concurso y el resto en el presupuesto extraordinario. El señor Juliá entiende que debe quedar claramente definido que este autocamión será solamente para incendios; y además solicita sea resuelto el concurso que se abrió para adquirir otro autocamión que serviría a la vez para riego y para incendios.

El señor Quintana no cree justo que se hipoteque desde luego el destino del autocamión, pues si puede utilizarse para riego o para transporte de agua no hay para que acordar que no pueda destinarse a ello.

El señor Juliá insiste en su opinión, aduciendo para ello que como se trata de crear un retén de bomberos, debe éste poder disponer en todo momento del autocamión, lo que no podría hacer si éste se dedicaba a riego; y reitera su deseo de que se active la resolución del concurso a que ha aludido y que abrió la Comisión de Gobierno y Policía.

El señor Riutort (don José) dice que ya en el dictamen consta que el autocamión es para el servicio de incendios, sin que ello quiera decir que en caso de fuerza mayor pueda aprovecharse para otras cosas.

Después de varias rectificaciones y de una intervención del señor Barceló y Mir, relativa a la forma de pago del repetido autocamión, respecto a la cual da explicaciones el señor Riutort (don José), es aprobado el dictamen.

Se aprueban sin discusión los demás dictámenes contenidos en el orden del día, ya conocidos de nuestros lectores.

Las carrocerías de los camiones del servicio de carnes

Reanudada la discusión sobre el asunto

Deportes

Foot-ball.-«La Metalúrgica» vencedora en el Concurso «Copa Mallorca»

El domingo ante numerosa concurrencia, tuvo lugar el encuentro anunciado entre el segundo equipo de la Real Sociedad «Alfonso XIII» y el primero de «La Metalúrgica», venciendo este último y quedando por tanto en posesión del primer lugar del concurso y en su consecuencia de la Copa ofrecida por los elementos «realistas».

Los equipiers de «La Metalúrgica» jugaron más y mejor que sus adversarios, en los se notó una gran falta de entreno y cohesión.

Vencieron los «metalúrgicos» por un goal a cero y el encuentro fué arbitrado a gusto de todos por el equipier alfonso Victoriano Ferrá.

Del juego desarrollado por los de «La

de las carrocerías de los automóviles para el servicio de carnes, el señor Comas dice que se construyen las carrocerías en virtud de un voto de confianza que se dió a la Comisión de Gobierno y Policía juntamente con el Alcalde.

El señor Juliá hace observar que en realidad no existe acuerdo para un concurso con objeto de construir dichas carrocerías, y se extraña de que el señor Barceló y Mir, tan celoso en la defensa de la hacienda municipal, no tuviese reparo alguno en pagar una importante cantidad que no obedece a acuerdo municipal alguno.

A pesar de ello, como no quiere perjudicar al industrial constructor, se limita a hacer constar su voto en contra, sumándose a ello los señores Juliá y Villalonga.

Ruegos y preguntas

A propuesta del señor Buades se acuerda felicitar al Archivero Municipal señor Tous y Maroto por el éxito alcanzado con el estreno de su drama «Leonor de Serraciara».

El señor Fons dice que va a formular una pregunta de carácter político, de la que no sacará consecuencia alguna, y pregunta si todos los empleados están en libertad para emitir su voto en las próximas elecciones.

El Alcalde dice que conociendo sus opiniones políticas holgaba la pregunta; ningún empleado ni dependiente municipal ha sido solicitado por él ni lo será para la emisión del voto; su presencia en la Alcaldía no representa coacción alguna para nadie; todos pueden votar con arreglo a su peculiar manera de pensar.

El señor Barceló y Mir dice que le parece absurda la noticia que leyó de que el oficial letrado con el Arquitecto señor Aleñar y algunos empleados a aquel afectos visitaran la Fuente de la Villa para estudiar la regularización del manantial.

El Alcalde dice que la mencionada visita fué para tratar de unas obras a realizar en uno de los molinos y que el oficial letrado no iba como tal, sino como jefe que es del Negociado de Aguas.

El señor Juliá encarece, para cuando pasen las elecciones, la convocatoria de una sesión municipal extraordinaria para tratar el asunto de las aguas.

El Alcalde ofrece dedicar a este asunto preferente atención.

El señor Barceló (don Bernardo) dice que él, desde la presidencia de la Comisión de Aguas, propugna iniciar la canalización por Santa Catalina y el Terreno; para ello es necesario expropiar algunos molinos, cuyo expediente ya se ha iniciado pero parece que está estancado; la Comisión añade, lo tiene todo hecho, pero estamos pendientes de dicho expediente.

El señor Ramis de Ayreflor indica al Alcalde que evite que los domingos, infringiendo la ley, los rifadores se dediquen a su lucrativo negocio.

El señor Font cree que ha llegado ya la hora de que desaparezcan las casetas de la Rambla.

El Alcalde entiende que para el año próximo debe formularse una disposición fijando el plazo de permanencia de aquellas en el citado paseo.

El señor Quintana estima necesario que se proceda a limpiar las cunetas de la Rambla, obstruidas en algunos puntos, por lo cual despiden mal olor.

El señor Ferratjans denuncia que varios vecinos de la calle del Sindicato se encuentran sin agua, y molestos por las obras que en aquella vía se realizan.

El Alcalde promete interesarse por este asunto.

Y se levanta la sesión.

Metalúrgica» sólo elogios pueden hacerse; todos sin excepción hicieron cuanto estaba a su alcance para alcanzar la victoria, muy merecida por cierto. De entre los once sobresalió Macareno, que estuvo admirable toda la tarde, Ribas y el extremo izquierdo.

De los alfonsoinos jugó como ninguno Cubí, distinguiéndose Tomás y Munar.

En el campo del «Balears»

El domingo por la tarde, a las 4, ante numerosa concurrencia, y a las órdenes de Gabriel Castañer, se alinearon los equipos «U. P. M.» y «Balears», ambos primeros equipos.

El partido resultó movido, pues desde el principio se vió la gran voluntad del «Balears» para marcar tantos, pero todos sus intentos se estrellaban contra el tiro defensivo «Unionista».

Pero los de la «Unión» no quedan rezagados, y en una arrancada Pons (A.) se apodera del balón y de un hermoso chut cueña el balón en la red.

A poco del saque los unionistas se hacen de nuevo con el balón, y Llabrés se encarga de convertir en tanto, de un hermoso tiro esquinado.

Y da fin la primera parte con 2 goals a favor de la «Unión».

La segunda tanda resulta interesante; los unionistas, aprovechando el desconcierto de sus contrarios se apuntan dos goals más hechos por Pons (A.) y Pons (J.).

Se dió por terminado el encuentro, quedando victoriosos los unionistas por cuatro goals contra uno de penal.

El equipo U. P. M. estuvo formado por Oliver, Andreu, Estapé, Garau, Pérez, Garrigosa, Valcaneras, Bonet, Pons (J.), Pons (A.), Llabrés, y el «Balear» por Roselló, Vidal, Peris, Sánchez, Acosta, Ordax, Perras, Pericás, Blando, Moranta, Company.

Partidos suspendidos

A causa del tiempo lluvioso que hizo durante la mañana del domingo, se suspendieron los encuentros anunciados, que debían celebrarse en distintos campos.

Igualmente se suspendió el que ayer tarde debía celebrarse en Inca el novel equipo «Regional» contra el de la «Constancia» de aquella localidad.

En su consecuencia, el partido probablemente se celebrará el día 1.º de Mayo, en atención a las elecciones del domingo.

Junta general extraordinaria

Se nos ruega hagamos constar, que para esta noche a las nueve, la Junta directiva del equipo «Regional F. C.» tiene convocada junta general extraordinaria, para proceder a la aprobación del Reglamento.

Ciclismo.—Próximas carreras

El «Veloz Sport Balear» está procediendo con gran actividad a la organización de las próximas carreras ciclistas.

Estas, en atención a las elecciones del domingo, se celebrarán el día 6 del próximo mes de Mayo y en ellas podrán tomar parte corredores de todas categorías.

Política local

Para asistir a un acto de afirmación liberal que se celebró el domingo pasado en Puigpunyent salieron dicho día por la tarde para dicho lugar los abogados don Jaime Suau y don Jaime Enseñat.

Fueron dichos señores recibidos con mucho entusiasmo. Luego de tomar parte en el mitin, invitados por sus correligionarios se detuvieron en Galilea en donde saludaron a sus amigos políticos.

Ayer lunes, por la tarde, hicieron una excursión a Santa María, don Antonio Pou, don José Enseñat y los candidatos señores Alemany y March. Fueron recibidos con música y gran multitud, celebrándose un mitin en el Centro Liberal, siendo luego obsequiados con un espléndido lunch.

Dichos elementos y otros de Palma que engrosaron la comitiva, fueron al pueblo de Alaró. Luego de ser obsequiados en casa del jefe local, en el amplio teatro de dicha villa, que se llenó hasta los topes, hablaron a la concurrencia los mismos señores que tomaron parte en el mitin de Santa María, y además el oculista don Jaime Comas y el exalcalde de Palma don Jaime Suau, hablando de los extremos que abarca el programa liberal, despreciando el lenguaje grosero y plebeyo que usaron los oradores adversarios, un día antes.

En Consell se celebró también un mitin en el cual hablaron don Jaime Enseñat y el señor Suau, además de los candidatos.

Dado el ambiente que se encuentra en los pueblos de Mallorca, visitados, hace ello entrever una gran victoria a favor de la candidatura liberal.

EN IBIZA

Incendio en un garage

La guardia civil del puesto de Ibiza comunica al Gobernador civil haber ocurrido un incendio en un garage sito en las afueras de aquella ciudad.

El fuego se inició en un depósito de bencina, quemándose a más de dicho depósito la techumbre del establecimiento y parte del auto.

Las pérdidas ascienden a unas 1.500 pesetas.

El Juez de Instrucción del partido se personó en el lugar de la ocurrencia y practicó las diligencias del caso.

No ocurrieron desgracias personales. Se cree que el incendio fué casual.

EL SUCESO DEL SABADO

Una mujer intoxicada

La policía durante estos dos últimos días ha venido practicando diligencias para esclarecer el suceso ocurrido el sábado por la noche.

Se ha averiguado que lo que ingirió la muchacha Margarita Company fué un abortivo facilitado por una mujer de Santa Catalina por mediación de otra, quien en cierta ocasión había usado el mismo brebaje proporcionado por dicha mujer de Santa Catalina.

Se procedió inmediatamente a la de-

tención de ambas mujeres y se practicó un reconocimiento en el domicilio de la primera, encontrando 17 frascos conteniendo líquidos y polvos, dos cajitas metálicas, cuatro paquetes con hierbas y polvos y varias cajas de cartón con sustancias diferentes.

La mujer de referencia ha negado que haya facilitado abortivo alguno, declarando que lo único que ha facilitado en varias ocasiones ha sido un líquido para teñirse el pelo.

Las dos detenidas han sido conducidas a Capuchinos y puestas a disposición del juez de Instrucción.

La enferma se halla en el Hospital en grave estado.

Gobierno civil

El gobernador señor Sanmartín, al recibir ayer a los periodistas, les entregó, para su publicación la siguiente nota oficial:

«El señor Gobernador nos dice, que se había propuesto quedar al margen de todas las discusiones y comentarios motivados por la conferencia que no hace muchos días celebró con don Manuel Guasp y que su silencio únicamente lo quebranta para hacer una rectificación, cual es, que la candidatura ministerial no ha solicitado de nadie auxilio alguno, por entender no lo necesita.»

El capitán general don Valeriano Weyler estuvo ayer mañana, en el Gobierno civil, a devolver al señor Sanmartín, la visita que éste le hizo días pasados.

La hora en que se hizo la visita, alrededor de las nueve, en que el Gobernador se hallaba en el baño, impidió al señor Sanmartín, quien no quiso hacer esperar al general Weyler, recibir la visita del duque de El Rubí.

El Gobernador, al darnos la noticia, lamentó tal circunstancia que le había impedido atender debidamente la atención del marqués de Tenerife.

EN ARTA

Hallazgo de un cadáver

La guardia civil del puesto de Artá da cuenta al Gobernador de haber sido hallado por haberlo arrojado las olas a la orilla, el cadáver de Antonio Negre Pascual, que como saben nuestros lectores se cayó al mar el día 3 del corriente en ocasión de hallarse pescando en compañía de un hijo suyo en el sitio denominado «Canya Mel».

El Juez ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Sucesos y desgracias

Caldass

En la Cosa de Socorro fué asistida una mujer llamada Felisa López, de 34 años, domiciliada en la calle de Santa Cruz, que efecto de una caída en su casa, presentaba una herida contusa en la ceja derecha.

—Lo fué también otra mujer llamada Catalina Oliver, de 43 años, con domicilio en la calle de Velasquez, 21, que presentaba igualmente por caída una herida contusa en la ceja derecha.

—Fueron curados igualmente dos niños llamados Jacinto Pérez, de 3 años y Francisco Nadal, de 12 años, que se cayeron y produjeron una herida incisa en el labio superior y una herida contusa en el mentón, respectivamente.

Accidente del trabajo

En el mismo dispensario fué curado un individuo llamado Pedro Mayol, de 18 años, que trabajando se produjo con una herramienta una herida contusa en el antebrazo izquierdo.

Inglés borracho

Anoche en el muelle una pareja de guardias de seguridad detuvo a un súbdito inglés que presentaba síntomas de embriaguez y al ser requerido para que se fuera al barco, se encaró con los guardias y trató de agredirles, viéndose precisados a amarrarle, consiguiéndolo después de grandes esfuerzos.

En esa forma fué conducido a la Inspección y luego a Capuchinos.

LAS ELECCIONES DE DIPUTADOS

Proclamación de candidatos

El domingo por la mañana se reunió en la Audiencia, la Junta Provincial del Censo Electoral para proceder a la proclamación de candidatos para luchar en las elecciones de diputados a Cortes que se han de celebrar el próximo domingo.

Presidió el acto el Presidente de la Audiencia Sr. Lassala, concurriendo los vocales de la mencionada Junta don Sebastián Font, Director del Instituto; don Damián Serra, Jefe de Estadística; don Bernardo Obrador, Presidente del Colegio Médico; don Miguel Salom, Presidente de la Cámara de Comercio, don Honorato Salom, Presidente de la Cámara Agrícola; don Rafael Martín, por el Círculo de Obreros Cotólicos; don Ramón Obrador, Decano del Colegio de Abogados; don Honorato Sureda, por la Academia de Bellas Artes; el Presidente de la Union Protec-

ta Mercantil, y don Julian Ferrerjans, por «La Igualdad».

Durante toda la mañana los salones de la Audiencia se vieron concurridísimos, como pocas veces, figurando entre los concurrentes los elementos directores de los partidos políticos de la isla.

Durante las cuatro horas que duró el acto fué solicitada la proclamación de los siguientes candidatos:

Don Juan March Ordinas, presentado por don Luis Pascual, como exsenador, y don Gabriel Fuster, como apoderado de don Bartolomé Font, exdiputado a Cortes.

Don Luis Alemany Pujol, presentado por sí mismo exdiputado.

Don Alejandro Rosselló Pastor, presentado por don Luis Pascual, como apoderado de aquel.

Don Antonio Maura Montaner, presentado por don Manuel Guasp como apoderado de aquel.

Don José Socias Gradoli, presentado por sí mismo, y don José Cotoner Allendesalazar, Conde de Sallent, presentado por don José Socias, como apoderado de aquel.

Don Valeriano Weyler Santacana, presentado por sí mismo.

Además, para los efectos de nombramiento de interventores y apoderados en las mesas electorales, se solicitó también la proclamación de los siguientes candidatos:

Don Enrique Sureda Morera, presentado por sí mismo, como exdiputado a Cortes.

Don Antonio Pou Reus, don Gabriel Fuster Valentí, don Honorato Sureda Hernandez y don Jaime Pons, presentados por don Luis Pascual como exsenador y don Miguel Oliver, como apoderado de don Eusebio Pascual, exdiputado.

Al dar las doce el Presidente procedió a proclamar como candidatos a diputados a Cortes a los doce señores propuestos, agregando que excediendo del número a diputados no cabía la aplicación del artículo 29 de la ley electoral.

CINE MODERNO

HOY a las 6

Exito de la magnífica película americana en 4 partes EL TRIUNFO DE LA VIA FERREA por REX BEACH.

Exito grandioso del 6.º y 7.º episodios de VENCE A LA MUERTE.

Estreno de la cómica en 2 partes CHARLOT EN EL BALNEARIO por Charles Chaplin, el auténtico Charlot.

Jueves: MARIA ANTONIETA (final)
Día 3 Mayo: LA FALTA AGENA, triunfo de nuestro paisanos Santiago Oliver y Pedro Alcover.

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrocaín lana y seda, Percales, Géneros blancos, etc, etc.

Crep. Marrocaín seda 45 Ptas. corte
Percal camisas color sólido 5'95 ptas. corte

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite esta casa antes de comprar.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

ACEITE

Oliva puro garantido a 1'80 litro

Idem Extrafino a 2'00 "

Cotner, 75 — Santa Catalina

Convocatoria

PARA

Celadores y Ordenanzas de Telégrafos

Plazas de 2.000 pts. y con ascensos hasta 5.000

Preparación completa y despacho de documentos a cargo del Oficial Técnico del Cuerpo

D. Rafael Pomar

Sintes, 5-2.º

Exámenes en Madrid: en Mayo próximo

EL DOMINGO, EN FELANITX

Acto de propaganda liberal

La salida

Anteayer, domingo, a las tres y cuarto, en tren especial, salió para Felanitx una numerosa comisión del partido liberal, acompañando a los candidatos, don Juan March y don Luis Alemany, con objeto de celebrar en aquella ciudad un acto de propaganda electoral.

Entre los expedicionarios, que eran unos sesenta, figuraban don Antonio Pou, don Gabriel Fuster, don Juan y don Jaime Trián, don Fernando Pou, don Jaime Vives, don Bartolomé Monar, don Juan Luis Pou, don José Enseñat, y don Andrés Jaume.

La Llegada

A las cinco menos diez minutos llegó a Felanitx el tren conduciendo a los expedicionarios.

En el andén y alrededores de la estación había más de tres mil personas que saludaron a los viajeros con estruendosa salva de aplausos.

La banda de música de aquella ciudad tocó una de las piezas de su repertorio.

Formaban la comisión que pasó a dar la bienvenida a los candidatos y sus acompañantes don Guillermo Perelló, jefe del partido liberal en Felanitx, don Antonio Lladó, don Bartolomé Vaquer, don Miguel Riera, don Juan Caldentey, don Nadal Adrover, jefe del partido reformista y don Pedro Bordoy.

La manifestación en marcha

Desde la estación se dirigieron los liberales palmesanos, acompañados del gentío que había ido a recibirlos, al Teatro Principal, formando imponente manifestación.

Iba a la cabeza la banda de música ejecutando bonito pasodoble.

El acto

En el Teatro Principal

El local resultó incapaz para contener el gentío que pugnaba por entrar, tal era el interés que en Felanitx había despertado el acto que se iba a celebrar.

El coliseo presentaba imponente golpe de vista, calculándose que había unas 1500 personas.

No se veía un solo claro; lo mismo en las butacas que en los palcos, que en las localidades altas.

Ocuparon la presidencia del acto don Guillermo Perelló, jefe del partido liberal de Felanitx, don Luis Alemany, don Juan March, don Fernando Pou, don Francisco Rover y don Antonio.

Tomaron asiento a ambos lados de la presidencia don Nadal Adrover, don Bartolomé Nicolau, alcalde de Felanitx, don Gabriel Fuster, don Juan Trián, don Gabriel Fuster, don Miguel Bordoy Sitjar, don Jorge Perelló y don Lorenzo Bonet, jefe del partido liberal de Santanyí.

A las cinco y media dió principio el acto.

El jefe del partido, don Guillermo Perelló, hizo la presentación de los candidatos y oradores y concedió la palabra a

D. Jaime L. Pou

Es recibido con una gran ovación.

Principia el Sr. Pou Moragues diciendo que hace ya doce años que con motivo de un mitin que celebró la Juventud Liberal, de Palma de la cual era entonces Secretario, tuvo el honor de dirigir la palabra a los felanitenses y entonces, como ahora, comprendió el entusiasmo y el cariño con que emprendían el camino de la democracia impulsados por los ideales sublimes de honor y libertad. (Blen).

Dice que las derechas que no saben de otros intereses que los suyos, ni admiten que puedan oponerse a sus egoístas conveniencias las que son de interés general, antes de tolerar que contra ellas se gobierne, apelan a todo lícito, o ilícito para dar al traste con quienes lo intentan.

Hay que redimir la política local, hay que depurarla en el crisol de una lucha sin descanso, porque es necesario que se acabe el imperio de la farsa. (Muy bien).

Prosigue diciendo que la política desarrollada en el Poder por Conservadores y Mauristas ha sido desastrosa en extremo y con multitud de datos va argumentando para demostrar que en el orden social y político después de la actuación de estos últimos años, quedan ante la moral universal aquellos gobernantes incapaces para volver a ocupar el Poder. (Grandes aplausos).

Hace referencia a la Ley de Fugas, al régimen de las quincenas y a las conducciones por carretera, de mujeres y niños sin respeto alguno a los deberes de humanidad.

Habla después del desastre de Marruecos y acusa al Gobierno que estaba en el Poder de haber impedido que el ejército llegara a Alhucemas, presentándolo ante las naciones extranjeras como impotente para dominar una horda de salvajes cuando precisamente era la ocasión y el momento de haberlo hecho, no cuando el Gobierno Liberal rescató a los prisioneros. (Ovación).

Explica las condiciones en que marcha la tropa a Melilla falta hasta de colchonetas y enumera las suscripciones que se abrieron en todas partes para suplir la falta de organización oficial.

Refiriéndose a la política económica dice que fué desastrosa y además los Bancos de la Hacienda eran falsos espejismos halagadores pero que nos han traído

la ruina con la sonrisa en los labios. (Aplausos).

En la política de abastos no se han podido justificar un centenar de millones de los que se emplearon en la compra del trigo argentino.

Combate la política de los recargos en la riqueza inscrita y habla también de un concurso inmoral que celebró un Ministro Conservador, concurso que el Gabinete de la concentración liberal hubo de suspender.

Explica los conflictos que encontraron al subir al Poder los liberales cuando estaba a punto de deshacerse toda la resistencia económica y moral del país. (Aplausos).

Excita a los presentes a la lucha; a una lucha noble a la cual solo vayan los que crean en conciencia que defienden una causa justa, y termina el señor Pou recordando que esta es la hora de la democracia, la hora de llamar a los pueblos a la vida de la cultura superior, la de distribuir la propiedad de tal forma que se haga asequible al trabajo, y finalmente del contacto con el pueblo se fortalece en sus creencias y adquiere más té en la victoria del partido. (Al terminar su hermoso parlamento, el público le ovaciona largamente).

Don José Enseñat

Al levantarse es saludado con aplausos que ofrece a Mallorca toda. Dice que la obra liberal, clasificada por una serie de gradaciones, contribuye en último término a la obra mundial de humanidad. (Muy bien).

Describe líricamente el paisaje mallorquín de la llanura, atravesada en el viaje hasta Felanitx. Dice que este sentido de belleza integrado al sentido felanitense de la gracia aureola la obra democrática, por la libertad y justicia. (Grandes aplausos).

Se refiere concretamente a los liberales de Felanitx. Analiza su obra y sus luchas para desenvolverla. Observa que como los romanos antiguos, la libertad de la calle halla su coronación en el hogar de tradición de cada casa de Felanitx, en donde ardiendo el fuego secular, cenizas y recuerdos egregios de antepasados animan a todos los jóvenes y dictan a los viejos la necesidad de que sean jóvenes siempre. (Aplausos).

Enaltece la obra y organización liberal del jefe local señor Perelló y demás elementos, culminados en el acto grandioso de aquel mismo momento.

Habla luego de los liberales de Palma. Estudia las características del partido, su obra y dirección y los factores que han aportado al liberalismo cada uno de los elementos que lo dirigen.

Se refiere luego a la obra de conjunto que ha de llevar a cabo el partido liberal en toda España. Habla, concretamente, del problema de la tierra; del campesino castellano, andaluz y gallego. Sus angustias llegan hasta a la imposibilidad de que el sudor sea recogido por el pañuelo seco. Con la frente inclinada sobre la tierra, caen las gotas de energía derrochadas sobre ella, para amasarse otra vez con el terrón estéril, sólo fecundo para el señor. (Ovación).

Se refiere luego a la obra opresora de las clases conservadoras, que hasta se oponen a las cosas más triviales. Señala el hecho de ser imposible negar a los liberales el derecho de expresión, porque hijos de la opinión colectiva, siempre les queda la plaza pública. Respondiendo a tal dictado, desde hace ya algunos meses no cejan los demócratas de Mallorca de esparcir por todas partes el cuerpo de sus doctrinas. (Blen).

Refiriéndose a la hora de justicia que llegará con el triunfo de los liberales españoles, dice que reconocidos los responsables de las calamidades actuales y recientemente pasadas, con el ostracismo iría la clemencia, que es el castigo del vencedor generoso, lapidando al adversario con la frase del gran trágico: «Tu lo ves, Aquiles: esa es tu obra.» (Grandes aplausos).

Se refiere luego a los candidatos liberales. Hace observar su trabajo intenso, su entusiasmo, su contacto con la opinión y con las clases populares, diciendo que ellos por sí significan primeramente que los cargos no son ya privilegios de unos cuantos, sino sacrificios constantes que eliminan incluso la manoseada diferencia entre payeses y ciudadanos; todos ciudadanos, por la reintegración plena de nuestros derechos, somos payeses, porque el corazón de la tierra está en nuestro corazón. (Ovación).

El significado capital de esta lucha es que a ella vamos solos. Que la encina de la libertad, encendida, ilumine con sus propios resplandores a la Mallorca liberal. Si por desgracia no fuese nuestro el triunfo, que la ceniza desprendida sea blanca, y que puesta en la frente pruebe que no está manchada con matices oscuros de estigmas reaccionarios. (Al terminar oye el orador una gran ovación).

Don Fernando Pou

Al levantarse para hablar el jefe del partido reformista en Mallorca es saludado con una salva de aplausos.

Felanitenses, — comienza diciendo. — Son muchas las veces que me he puesto en contacto con el pueblo, pues hace 27 años que milito en el partido y ahora, como siempre, os expresaré mi sentir, aunque me he levantado únicamente para saludaros.

Así como mi compañero don José Enseñat ha dedicado los aplausos que le ha-

béis dirigido a los correligionarios de Mallorca, yo dedico los que me prodigáis a don Julio Fermín de Quinones, notario que fué de esta ciudad y sembrador de las ideas democráticas en Felanitx. (Muy bien. Aplausos).

Fué hombre que luchó siempre por su idea con gran abnegación y espíritu de sacrificio. (Aplausos).

Dice que como representante del partido reformista en esta isla recomienda a todos sus correligionarios el apoyo de la candidatura liberal.

Añade que la lucha que se avecina será enconada.

Hoy que empiezan a deslindarse los campos de derechas y de izquierdas, es preciso hacer un esfuerzo para alcanzar la victoria.

En España — continúa diciendo — casi siempre han gobernado las derechas y ved como la han dejado.

España, donde no ha habido nunca libertad, está plagada de miserias, de enfermedades, y es necesario cambiar la política reaccionaria que padecemos, que nos ha llevado a la ruina. (Muy bien).

Si es así — pregunta — ¿por qué no hemos de echar a los reaccionarios?

En España, como he dicho, no ha habido nunca libertad.

Dice que se presentan épocas de gran lucha, pues hay que ventilar asuntos de mucha importancia como es el de las responsabilidades civiles, pues las de los militares se van haciendo ya efectivas.

Termina recomendando a todos la candidatura liberal. (Aplausos).

D. Luis Alemany

Hace uso de la palabra, luego, el candidato don Luis Alemany.

Al levantarse suena una prolongada salva de aplausos.

No hemos venido los candidatos para hablar — dice — pues nuestro programa lo conocéis ya por haberlo publicado extensamente la prensa al dar cuenta de la gran Asamblea que en el Teatro Balear celebró el partido liberal de Mallorca. El objeto de nuestro viaje ha sido presentaros a esos oradores jóvenes que nos han precedido en la palabra, para que hablan con el entusiasmo de su juventud.

Han hablado dichos oradores de nuestro plan político que estamos dispuestos a realizar para la emancipación y bienestar del pueblo. (Aplausos).

Libertad, Igualdad, Fraternidad, he aquí los tres postulados sobre que se asienta en el espíritu de la democracia moderna y que no hemos podido ver realizados porque hemos vivido en un ambiente de opresión, de caciquismo, pero ha llegado el momento de la emancipación. Esos tres postulados constituyen nuestro lema. (Aplausos).

Queremos realizar buena obra, ampliar el círculo de amistad y simpatía.

Agradece al pueblo el entusiasta recibimiento que les ha dispensado y al auditorio la asistencia al acto.

Ha llegado como ya he dicho — agrega — el momento de la emancipación y para alcanzarla es preciso que luchemos con fe en las próximas elecciones, resueltos para obtener la victoria definitiva. (Muy bien).

Nuestra candidatura está asegurada; sólo falta que los que simpatizan con nuestra causa vayan a depositar su voto en las urnas de las que saldrá la victoria con la que vamos a demostrar que nuestra política es la mejor y a evitar que España continúe en la ruina a que le han llevado los gobiernos conservadores. (Ovación).

Forman la candidatura: don Alejandro Rosselló, político de espíritu fuerte e idealista, que constituye la verdadera esencia del partido liberal; don Juan March, que ya le conocéis, un hombre que por haber arrebatado a las clases plutócratas su prepotencia se han alzado contra él campañas difamadoras, de injuria, de calumnia, de odio, y un servidor vuestro.

Ved en nosotros el símbolo de la justicia, de los tres postulados de que os he hablado antes.

Enumera las vicisitudes por qué ha pasado el pueblo de Felanitx bajo el yugo de los gobiernos conservadores y excita al auditorio a que vote la candidatura liberal si quiere redimirse de la esclavitud en que viven. (Ovación).

Don Juan March

Por último, se levanta para hablar don Juan March en medio de una prolongada salva de aplausos.

Yo soy March — comienza diciendo — Verga, el mismo Verga que hace muchos años iba de pueblo en pueblo comerciando cerdos.

Soy la víctima de esa campaña de difamación, de calumnia y de odio que viene realizando un periódico de Madrid, dándome a conocer como figura tenebrosa a todos los pueblos, aunque mi rostro no refleje las maldades que me atribuye.

El partido liberal — agrega — para demostrar que sabe hacer justicia y premiar a los que por él laboran, me ha designado candidato para las próximas elecciones. (Muy bien).

Yo nunca pensé en ser diputado, pero son los contrarios que me han obligado a aceptar el ofrecimiento.

Habla del odio que, al parecer, algunos le tienen, atribuyendo tal animadversión al capital que posee y dice: No es que tenga yo muchas pesetas, sino que cada una de las mías vale miles de las de aquellos, porque las hago circular.

Termina exhortando a que voten la candidatura liberal.

(Una prolongada ovación acogió las

LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos
CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolera de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

Excursión a Sóller

Visitar las bonitas CUEVAS DE LOS ESTUDIANTES y hacer una comida en el Gran Hotel Ferrocarril es una espléndida excursión.

Dicho Hotel está montado con todo el confort moderno; dotado de agua corriente, fría y caliente.

Guías expertos para toda clase de excursiones.

Lanchas a motor para excursiones al TORRENT DE PAREIS.

Pronto se inaugurará un servicio bisemanal.

F. de Sales Aguiló

MÉDICO

Ha trasladado su Consultorio a la calle

Vicente Mut, 8 - principal

Consulta: de 12 a 2

últimas palabras del discurso del señor March.

Lunch

Terminado el acto, candidatos, oradores y sus acompañantes se trasladaron al Círculo Liberal donde fueron obsequiados con un espléndido lunch.

En el Círculo Reformista

Después se trasladaron al Círculo Reformista donde el jefe del partido en Mallorca don Fernando Pou hizo la presentación de los candidatos y rogó a sus correligionarios el apoyo de la candidatura liberal.

El regreso

A las ocho y cuarto emprendieron, en el mismo tren especial, el regreso a Palma los expedicionarios, satisfechos del resultado del acto en Felanitx celebrado.

Llegó el tren a Palma a las diez menos cuarto.

Ha salido para Tarragona, después de pasar unos días junto a la familia de su esposa, nuestro buen amigo el oficial de aquel Gobierno civil don Enrique Mellado.

Para el joven don Jorge Rubi, hijo del ingeniero don Juan, ha sido pedida la mano de la bella señorita Carmen Calafat.

La boda se efectuará en breve.

El oficial segundo de esta Inspección de Hacienda don Juan Micás Taulera, ha sido ascendido al empleo de oficial primero del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública.

Ayer mañana vino de Barcelona acompañada de su hija Francisca, la marquesa de Mayol, quienes se proponen permanecer una temporada en esta isla.

Anoche salió para Ibiza en viaje de inspección, el comandante de caballería, Delegado de la cría caballar en estas Islas don José Gralla.

Anoche embarcaron para Barcelona don Miguel Morey, don Mariano Masot, don Miguel Miguel Gual, don Juan Petro, don Miguel Juan, don Luis Llofrú, don Miguel Moragues, don Juan Pericás y señora, don Félix Amengual y don José Luch.

En el mismo buque embarcó el capitán de Intendencia don Pedro Florit.

Teatros

Principal

El domingo se despidió la compañía de Julia Delgado Caro con la obra de Linares Rivas «La mala ley».

Ante los insistentes aplausos se vieron obligados a dirigir la palabra al público Julia Delgado y Alejandra Caro.

ALMACENES SANTA EULALIA

COLON, 24 y PEREJIL, 1 y 3

Juan Bauzá Martorell

Grandes surtidos en todos los artículos

GRAN SASTRERIA ECONOMICA

Traje Lanilla a medida

60 pesetas

Traje Dril a medida

30 pesetas

BAÑOS

El antiguo y acreditado Establecimiento de baños (calle de los Huertos), estará abierto al público desde el día 12 del corriente mes.

BAÑOS SULFUROSOS
Servicio higiénico y esmerado.

Automóvil "Clement-Bayard"

10/12 HP.

se vende por Ptas. 4.000. A toda prueba
Agencia: STUDBAKER, Olmos, 101.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

De Madrid

Manifestaciones de Alhucemas

Despacho con el Rey.—La elección de diputados por el artículo 29.—Regreso de Salvatella.—El próximo Consejo de Ministros.—Un telegrama

Madrid 23 a las 20.—Este mediodía, como de costumbre, los periodistas hemos sido recibidos por el Marqués de Alhucemas.

Nos ha dicho que había despachado esta mañana con el Rey, no obstante hallarse enfermo el Monarca.

Hablando de las próximas elecciones nos ha manifestado el jefe del Gobierno que la proclamación de diputados por el artículo 29 ha sido el siguiente:

En toda España fueron ayer elegidos 145 diputados por dicho artículo de los cuales 85 son adictos al Gobierno.

Las únicas provincias que no ha podido tener aplicación el artículo 29—han sido Alava, Baleares, Guadalajara, Huelva y Tarragona.

En Burgos no se reunió la Junta electoral por hallarse enfermo uno de los vocales.

Ha dicho después que pasado mañana miércoles, regresará a Madrid el ministro de Instrucción pública señor Salvatella.

El mismo día—ha agregado—se celebrará Consejo de Ministros.

Luego nos ha facilitado el Marqués de Alhucemas un telegrama que había recibido del ministro de Fomento, expedido desde Cádiz, el cual está concebido en los siguientes términos:

«Los presidentes de Delegaciones establecidas en Ultramar unidos en comité organizador del Congreso español de Comercio con aquellos países representaciones económicas y autoridades de Cádiz felicitan a vuestro país por su política pro fomento de la marina mercante nacional, cuyo mejor resultado atestiguan el magnífico vapor «Manuel Armau», con la inauguración de la línea del Centro de América y del Pacífico, rogándole intensifique la construcción de vapores nacionales, cuya suerte va unida a la prosperidad de Cádiz.

Forman el comité de expansión comercial el subsecretario del ministerio de Estado señor Palacios y varios señores más».

Política

Palabras de Alcalá Zamora

Madrid, 23 a las 20.—Al recibir el ministro de la Guerra a los periodistas, éstos le felicitaron por el éxito electoral, pues han salido por el artículo 29 ocho candidatos de su partido.

El señor Alcalá Zamora les dió las gracias y dijo que no había presentado más candidatos con objeto de no crear más dificultades al Gobierno.

Comunicó después el ministro que sigue trabajando para ultimar los proyectos.

Dos de los que más pronto serán conocidos son: el de reclutamiento de la oficialidad y el que atañe a la reforma de la plantilla de auditores generales que era excesiva.

El Consejo de Estado.—La última sesión

Madrid, 23 a las 22.—En la última sesión que celebró el Consejo de Estado se despacharon varios expedientes, pero ninguno de ellos de importancia, por ausencia obligada de la mayoría de los Consejeros que se encuentran en sus respectivos distritos luchando para las próximas elecciones.

Proclamación de candidatos En Madrid

Madrid, 23 a las 20.—En la sala de juntas de la Diputación se celebró la proclamación de candidatos por la provincia de Madrid.

La Mesa quedó constituida bajo la presidencia del presidente de la Audiencia señor Vignoié.

A las doce quedó terminada la admisión de solicitudes.

Después de leer el secretario de la Diputación los artículos pertinentes de la ley provincial quedaron proclamados candidatos los siguientes:

Por Alcalá don Manuel Cordero, socialista, y don Prudencio Muñoz, demócrata.

Por Chinchón, por el artículo 29, elegido diputado don Luis Ballesteros, romanista.

Por Getafe, por el artículo 29, el Marqués de Aldana.

Por Navalcarnero don Luis de Cañizal, maurista, y don Juan Fernández Rodríguez, demócrata.

Por Torrelavega don Valentín Gómez, conservador, y don Agustín López, demócrata.

Por la circunscripción de Madrid se presentaban sesenta y tres candidatos, pero dejaron de ser proclamados dos comunistas que sufren condena y que, por lo tanto, se hallan inhabilitados para la proclamación de candidatos, que lucharán por distintos partidos y que son los mismos cuyos nombres son ya conocidos, más dos independientes y tres comunistas.

Una entrevista con el Rey ¿De qué se trató?

Madrid, 23 a las 20.—A la una y media de la tarde recibió el señor Villanueva un recado de Palacio para que fuera a despachar con el Rey.

El señor Villanueva permaneció en la Cámara regia cerca de media hora.

A la salida, al ser interrogado por los periodistas se mostró muy reservado, aunque trató de quitar importancia al caso.

Se afirma, sin embargo, que el señor Villanueva, como otros prohombres, fué a Palacio a ver al Monarca porque el Rey quiere conocer las opiniones de los prohombres políticos acerca de las supuestas negociaciones para concertar la paz con Abd-el-Krim.

Noticias generales

Mitín de los padres de los soldados de cuota

Madrid 23 a las 20.—En el Teatro Romea se celebró ayer un mitín organizado por los padres de los soldados de cuota.

Ocupó la presidencia el señor Muñoz y hizo uso de la palabra el señor Murillo, del Comité de Madrid, quien propuso la creación de una Asociación de padres de soldados de cuota.

Censuró al Gobierno por haber llevado a Marruecos a los soldados de cuota.

A continuación habló el señor Carranque quien acusó al Vizconde de Eza en términos de tal dureza que hubo de intervenir el delegado de la autoridad.

Finalmente habló el señor Revenga ocupándose de la repatriación.

Dijo que no solo hay que repatriar a los soldados de cuota sino a todos los de su cupo.

Propuso que se pida audiencia a la Reina para que sean recibidas las madres de los soldados españoles.

Carreras de caballos en Aranjuez

Madrid 23 a las 20.—No obstante lo desahucado del tiempo tuvieron ayer lugar en Aranjuez las anunciadas carreras de caballos, asistiendo los Reyes y numerosos aristócratas.

El resultado de las carreras fué el siguiente:

Primera carrera militar, Ilsa: la ganó el caballo «Le Poupe» de la Escuela de Equitación.

Segunda carrera: ganola «Muséfolo» del Marqués de Triano.

Tercera carrera: premio de 15 mil pesetas del Gobierno, se adjudicó a «Antígona» propiedad del Rey.

Cuarta carrera: copa de la Reina; caballo ganador «Willow» del Marqués de San Miguel.

Cuarta y última: premio de la Escolta Real, que fué ganado por «Vile» del Marqués de Amboane.

Causa contra dos guardias civiles

Madrid 23 a las 20.—Hoy se han visto en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa seguida contra dos guardias civiles que hace un año dieron muerte, en Madrid, a tiros, a un carterista que traía en conducción desde Avila y que—según ellos—intentaba escapar.

El auditor general disiente del Consejo de Guerra, pues califica el hecho de asesinato; pide para los procesados 17 años de prisión mayor.

Llegada del nuevo embajador de los Estados Unidos

Madrid 23 a las 20.—Hoy ha llegado a esta capital, procedente de Washington, el nuevo embajador de los Estados Unidos en Madrid Mr. Alejandro Boore, notable periodista.

En breve presentará sus credenciales al Rey.

Fiesta en honor de los Reyes

Madrid 23 a las 20.—El día 28 de los corrientes se celebrará en la Embajada de Inglaterra una fiesta dedicada a los Reyes de España.

Los escolares portugueses en Valladolid

Madrid 23 a las 20.—En el expreso de anoche marcharon a Valladolid los escolares y orfeonistas portugueses.

Fueron despedidos por el ministro de Portugal, la colonia portuguesa y gran número de compañeros suyos.

En Palacio

El Rey, indispuesto

Madrid 23 a las 20.—Por encontrarse el Rey algo indispuesto se han suspendido esta mañana las audiencias que tenía concedidas, así como la ceremonia de presentar las cartas credenciales al Monarca, el nuevo ministro de Bulgaria.

Despacho con el Gobierno

Madrid 23 a las 20.—El Monarca ha despachado en la antecámara regia con el jefe del Gobierno y los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

Partidos de futbol

En Madrid

Madrid 23 a las 22.—En el campo del Racing Club, de Madrid, y ante numeroso público se jugó ayer un partido de futbol por los equipos de primera categoría del grupo B.

Contendieron el Club Esperanza, de Vizcaya, y el Unión Sporting, del Centro.

Venció el Club Esperanza por tres goals contra dos.

En Asturias

Oviedo 23.—En Sarma de Langreo lucharon ayer el Martinenc, de Barcelona, y el Racing, de Langreo.

Vencieron los asturianos por ocho a cero.

En Cádiz

Cádiz 23.—Ayer se inauguró un magnífico campo con un partido que jugaron un equipo de selección inglesa, de Gibraltar, y otro de selección, de Cádiz.

Ganaron los ingleses por tres goals a dos.

En San Sebastián

San Sebastián 23.—Ayer tarde jugaron un partido los equipos Atlético y Real Sociedad, quedando empatados.

La Fiesta Nacional Corridas suspendidas

Madrid 23 a las 20.—Ayer, por causa de la lluvia, fueron suspendidas las corridas de toros que debían celebrarse en las plazas de Madrid, Tetuán de las Victorias y Carabanchel.

La alternativa de «Gavira»

Cartagena 23.—Se lidiaron ayer toros de Pablo Romeno que fueron buenos.

El cartagenero «Gavira», que tomó la alternativa estuvo bien con el capote y la muleta y regular matando.

Fausto Barajas estuvo superior en todo. Villaltán, regular.

Seis de Guadalest para Fortuna, «Maera» y Lalanda

Sevilla 23.—Se celebró ayer la anunciada corrida de toros.

Se lidió ganado de Guadalest, que cumplió.

Fortuna estuvo regular.

Mató tres toros por el percance ocurrido a La Rosa, y salió a la plaza agravando el ataque gripal que padecía.

«Maera» y Lalanda estuvieron regulares.

Del Extranjero

Discurso de Poincaré

Pronunciado en la inauguración de un monumento a los muertos en la guerra.—Las reparaciones

Paris 23.—Ayer Poincaré presidió en Void (Mosa) la inauguración de un monumento levantado a la memoria de los muertos en la guerra.

Le acompañaba el ministro de la Guerra Maginot.

Después de la recepción y un banquete se efectuó la inauguración del monumento.

Poincaré pronunció un discurso contestando al de Von Rossebery.

Refuta en el las afirmaciones hechas en el Reichstag por el ministro de Negocios Extranjeros alemán acerca del pretendido ofrecimiento de 30.000 millones, que dice que no se ha hecho nunca y que si se proclama hoy esta cifra es para tratar de complacer a los sindicalistas alemanes que desde entonces han venido indicándolo; pero aún en caso de que Von Rosenberg hubiera dicha la verdad hubiera ocurrido que después de haberse reconocido Alemania formalmente en mayo de 1921 deudora de 132.000 millones y después de haber obtenido a cambio de este reconocimiento que el Ruhr no fuera ocupado había ofrecido en enero de 1923 menos de la cuarta parte de la suma prometida por ella y fijada por la comisión de reparaciones nos pedía una moratoria de tres o cuatro años sin dar garantías, por lo cual no habríamos podido confiar en su promesa.

En 1923, 18 meses después de tomado y violado el compromiso de 1921.

Alemania

Cuno se entrevista con los sindicatos

Berlin 23.—En la entrevista que tuvo el canciller el pasado sábado con los representantes de los sindicalistas de todos los matices, estos sostuvieron que según una información publicada por el servicio parlamentario socialista, pareceles ha llegado el momento de que el Gobierno haga a las potencias de las Entente ofrecimientos positivos.

La estabilización del marco

Berlin 23.—En la entrevista celebrada por los sindicalistas con el canciller a la que también asistió el ministro de Negocios Extranjeros se trató igualmente sobre el problema de la estabilización del marco y sobre las cuestiones de orden interior con este motivo realizadas, tales como la cuestión palpitante, que es el coste de la vida.

El gobierno alemán ha prometido oponerse enérgicamente al retorno de acontecimientos, semejantes a los ocurridos estos últimos días en el mercado de divisas como también el impedir el alza arbitraria de precios.

Bélgica

El horario de verano se puso el sábado en vigor

Bruselas 23.—El sábado a las once de la noche entró en vigor el horario de verano.

Todos los relojes fueron adelantados una hora en aquel momento, considerándolo ya como media noche.

Todos los trenes que circulaban se consideraron con un retraso de una hora, y arreglaron su marcha para ajustarse cuanto antes al horario del nuevo régimen.

En conmemoración del ataque a Zeebrugge, por los buques ingleses

Zeebrugge 23.—Ayer se inauguró el monumento que perpetuará el recuerdo del ataque a Zeebrugge por los buques ingleses, hecho que ocurrió el día 22 de abril del año 1918.

El ministro de Agricultura de Bélgica, pronunció un discurso en términos muy amistosos para Inglaterra, brindando por el Almirante, por los Reyes y por la memoria de los que resultaron muertos en la lucha.

Rusia

Para la compra de aviones de combate.—Protección a la fabricación de aeroplanos

Moscou, 23.—El Consejo de comisarios del pueblo acaba de conceder un crédito de 150 millones de rublos oro, con destino a la comisaría de guerra para la compra en el extranjero de aviones de combate y de reconocimiento.

Además destinará un crédito suplementario para que obtenga mayor desarrollo la fabricación de aeroplanos en Rusia.

Once penas de muerte

Moscou, 23.—Después de diez horas de debates, el Tribunal de Moscou ha dictado sentencia en el proceso incoado contra los funcionarios del servicio de alojamientos de Moscou, acusados del delito de venalidad.

De los ochenta y seis acusados por este delito, once han sido condenados a la última pena, sesenta y tres a penas de prisión y los restantes han sido absueltos.

La persecución religiosa se extiende a Georgia.—Cien iglesias cerradas

Reval, 23.—La persecución religiosa ejercida por el Gobierno de los Soviets en Rusia, se ha extendido a Georgia, donde han sido encarcelados los católicos en gran número y sus jefes jerárquicos.

Cien iglesias han sido cerradas por las autoridades de ocupación.

Tren asaltado por una banda de malhechores.—Once funcionarios soviéticos fusilados

Reval, 23.—A la entrada en el territorio de Kieff, un tren de pasajeros que salió el día 17 de Abril de Kieff con destino a Odessa fué atacado durante el camino por una banda de malhechores armada que hizo detener el tren desvalijando a todos los pasajeros y fusilando a once funcionarios soviéticos que iban en el mismo.

El próximo Oriente

La Conferencia de Lausanne

Declaración de uno de los delegados turcos

Lausanne, 23.—Ayer se hallaban en esta ciudad los delegados que tomarán parte en la nueva conferencia de la paz oriental que empezará esta tarde.

La atmósfera densa que envolvía las primeras negociaciones no se ha purificado.

Todas las dificultades de que estaba erizada en Febrero la conferencia continúan arduas y a ellas se añade el acuerdo de Chester, que en el Parlamento de Angora ha ratificado.

Uno de los delegados turcos ha declarado a un periodista francés lo siguiente: Acabaremos por entendernos.

A cambio de las antiguas concesiones estamos dispuestos a dar a los franceses otras.

Por otra parte Francia no desembolsó más que la primera parte del empréstito que le concedía aquellas ventajas, no habiendo por tanto cumplido todas las obligaciones de nuestro acuerdo.

Los norteamericanos prometen establecer varias líneas ferroviarias y emprender inmediatamente las obras de urgente necesidad antes de lo que había tratado Francia con la Turquía de los sultanes que ha desaparecido.

Japón

El cadáver del príncipe Kita

Marsella 23.—A las once de la mañana de ayer zarpó el acorazado «Katori Maru», que conduce al Japón el cadáver del príncipe Kita.

Acompañan el cadáver el coronel Sango, el teniente coronel Ohda, el capitán de navío Ognora y varios oficiales militares y navales.

EN LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA

Recepción del Sr. Sureda Massanet

El domingo a las doce y media celebró sesión pública la Real Academia de Medicina y Cirugía.

En dicho acto tomó posesión del cargo el académico electo don José Sureda y Massanet.

El señor Sureda y Massanet fué nombrado académico para cubrir la vacante producida por el fallecimiento del doctor Jaume y Matas.

Concurrieron al acto representaciones del Cabildo Catedral, Instituto, Escuela de Comercio, Cruz Roja, Real Academia de Bellas Artes etc.

Ocupó la presidencia el doctor Juaneda, Presidente de la Real Academia de Medicina, que sentó a su derecha al canónigo D. Francisco Esteve Blanes, quien representaba en la recepción al Obispo, y el secretario de la Real Academia señor Losada, y a su izquierda al presidente del Colegio Médico señor Obrador y al académico señor Oliver.

Ocuparon también asiento en la presidencia los académicos señores Valenzuela, Darder, Sampol y Rotger.

Asistió al acto numeroso público, formado en su mayoría por médicos.

Abierta la sesión el secretario señor Losada dió lectura al acta del nombramiento de académico a favor del señor Sureda y Massanet.

Luego los académicos señores Sampol y Rotger fueron a buscar al académico electo, quien ocupó el sillón vacante y dió lectura a su discurso, desarrollando el tema «Del positivismo vigente, en Medicina, y la necesidad de su reforma».

Del trabajo del nuevo académico reproducimos los siguientes párrafos:

«No hay ciencia sin una filosofía que la inspire. Y la filosofía inspiradora de la ciencia, en el siglo XIX, fué el positivismo.

Aparecida en tiempo oportuno, la filosofía positiva, tuvo, desde el primer momento, todas las condiciones necesarias para imponerse a las muchedumbres, y asumir el gobierno intelectual del mundo.

Por de pronto, fué lanzada a la voracidad pública en una época en que era necesario llenar, con algo rotundamente afirmativo, el vacío que el espíritu destructor de la revolución francesa había dejado en pos de sí. Después, era esta filosofía lo bastante simple y asequible a todas las inteligencias para obtener el sufragio de las mayorías. Y, por último, hay que considerar que el autor de la nueva forma de gobierno mental, Augusto Comte, profesor de matemáticas, habituado a la exactitud y devoto de ella, educado, además, desde niño, en los sentimientos místicos, después de haberse separado de la religión católica, no supo estarse sin ella, y dió rienda suelta a la necesidad que sentía de fundar otra. Y así, tanto como fundar un sistema fácil y rectilíneo de filosofía, lo que se propuso Comte fué, fundar una secta religiosa, con qué reemplazar el catolicismo, caído entonces en desgracia, y con qué redimir y complacer al mundo, ansioso de principios positivos, después de la obra crítica negativa de la Enciclopedia, y la destructora de la Revolución.

Fundó, pues, la Religión de la Ciencia positiva, que rebautizó después con el nombre sonoro, y para sus tiempos, insuperablemente sugestivo, de «Religión de la humanidad», con su Santoral, su Catecismo positivista y su culto, cuyo primordial objeto había de ser emancipar las conciencias de la tiranía religiosa tradicional, y redimir a la humanidad por medio de la Ciencia.

De esta religión nueva, Comte se proclamó a sí mismo Gran Sacerdote, y ejerció su Pontificado en esta forma: «Amemos y sirvamos a la divina Humanidad... La Humanidad necesita concordia, y esta concordia tiene que brotar de la Ciencia... La Ciencia no está aún purgada ni constituida. Hay, pues, que constituir y que purgarla... Del amor a la Humanidad, extraído del amor a la Ciencia, se puede deducir una nueva religión y un culto nuevo».

Tales fueron, en muy breve síntesis expuestos, la génesis y el credo del positivismo.

En cuanto a Ciencia, Comte no se cansaba de proclamar que no era lo que tenía que ser, a saber: enteramente positiva y completa; que no estaba aun constituida, y había que limpiarla de cuanto había en ella de metafísico y teológico. Por eso, la obra del positivismo debía comenzar por extirpar de la Ciencia los dioses y los entes, renunciar definitivamente a la investigación de lo absoluto, y consagrarse exclusivamente a la investigación de lo relativo, de las relaciones fijas y constantes que los hechos tienen entre sí, sin pensar de donde estos hechos proceden.

Al modo pitagórico, afirmaba Comte que todos los problemas científicos eran, en el fondo, problemas matemáticos, que las matemáticas son la verdadera lógica universal, y que las nociones de cualidad pueden reducirse a nociones de cantidad. Y, en sus anhelos de unidad filosófica, que tuviese una solución indefectible para todos los problemas, fundó la Sociología, que había de ser exacta, como las demás ciencias, y daría leyes seguras para el gobierno de la humanidad. Así dejó completado filosóficamente el cuadro de las ciencias, las cuales parten de los principios más simples y universales—las Matemáticas—, y ascienden hasta llegar a los fenómenos más complejos y especiales—la Biología, y, por encima de ella, la Sociología...

Según Comte, la ciencia positiva es aquella que se funda nada más que en los hechos, y no especulaciones imaginarias, que prueba lo que afirma, que es segura, definitiva y benéfica, y ante la cual no puede haber escépticos ni disidentes...

¡Sería bastante largo detallar cuánto debe la ciencia, cuanto la Medicina, a la influencia del positivismo. Digamos, en dos palabras, que bajo su hegemonía intelectual, el siglo XX fué el «siglo de las luces», del mundo latino, el siglo de la «Aufklärung» germana, que inundó el mundo de adelantos materiales portentosos. Y digamos también que, en Medicina, fué esta misma centuria el siglo de Bichat, de Laënnec, de Scheiden y Schwann, de Virchow, de Orfila, de Bernard, de Pasteur, de Jackson y Morton, de Cruveilhier, de Lister, de Pean, de Lawson Tait...; que en él nacieron a la luz del pensamiento la Anatomía general, la Fisiología, la célula, la noción de especificidad, la Patología celular, la Toxicología, el Método experimental, la Bacteriología, la anestesia, la antisepsia, la hamostasia, la asepsia... y que todo esto equivale a la constitución de un mundo nuevo.»

«La tecnocracia es la técnica erigida en poder: la idea de máquina, de medida, de ley y de regla, el concepto abstracto, en fin, queriendo dominar el mundo.

Esta nueva forma de tiranía espiritual se ha preocupado solamente de la formación de hábitos cerebrales en el sentido de querer hacer, de nosotros, cuando no técnicos manuales más o menos consumados, intelectuales más o menos puros.

Y el intelectual puro—otra especie de técnico, de mayor categoría,—es un encarrilado, que no acierta a moverse si no es por encima de los carriles, y en la dirección que éstos le trazan. «El intelectual a secas, clase media del alma», según Gabriel Alomar, ha llenado su intelecto de imágenes, de ídolos, de plasmas, de fórmulas; tiene la superstición de la verdad recibida; el vicio de la lógica, que se le ha impuesto. Le domina una ortodoxia científica, esto es, una *recta doctrina*, como podría estar sometido a una ortopedia que le inhabilitase para las flexiones y las agilitades del espíritu.»

La Medicina debería preocuparse de rectificar todo esto. Flexibilidad, agilidad, es lo que se necesita para que el arte médico pueda manifestarse en toda su grandeza.

El arte se sirve de la técnica, pero no hay que confundirlo con ella, porque es todo lo contrario. Al paso que, en la técnica, lo preponderante es la actividad mecánica y la pasividad psíquica, el arte necesita ser siempre actividad psíquica, mucho más que actividad mecánica, y, en casos determinados, para ser verdadero arte, ha de ser pasividad mecánica, sin dejar de ser nunca actividad psíquica. En otros términos: mientras la técnica ha de ser forzosamente ejecución, el arte puede encontrarse en la abstención; y junto al arte de hacer una cosa, está el arte de no hacerla. Más arte puede haber, por ejemplo, en una determinación contraria a realizar una operación quirúrgica, que en el acto de ejecutarla. El cumplimiento pasivo de una contradicción, en terapéutica, también es un arte, y muchas veces el más difícil. Por eso, sin duda, el Dr. Guedea y Calvo decía que «el mejor cirujano no es el que opera más, sino el que en igualdad de circunstancias, opera menos.»

El señor Sureda Massanet fué muy aplaudido al final de su discurso.

A continuación dió lectura a su discurso de continuación don José Sampol y Vidal.

Al final fué también muy aplaudido el señor Sampol.

Terminó el acto con breves palabras del señor Juaneda y con la entrega del título al nuevo académico, quien fué muy felicitado.

Lo digo a V. E. efectos R. O. 24 julio de 1922 (D. O. n.º 140).

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Diaz Carula.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

Detención de un ratero

El domingo a las seis de la mañana fué conducido por los serenos a la inspección de vigilancia un individuo que fué sorprendido momentos antes en la cochera de la casa de los señores Oleza, sita en la calle de Morey, registrando los coches.

El detenido resultó ser un individuo de pésimos antecedentes llamado Manuel Tangenoso Ibero, de 24 años, soltero, de oficio pescador, natural de Tánger, vecino de esta ciudad, sin domicilio conocido.

Al ser detenido se le ocupó una gallina muerta, producto de un robo cometido en el terrado de la casa núm. 13 de la calle de Santanyi.

Para robar dicha ave tuvo que destruir el gallinero.

El detenido fué conducido a Capuchinos y puesto a disposición del Juez del distrito de la Catedral.

30 años atrás

24 Abril 1893.—Han empezado a regarse las calles y plazas de esta ciudad no empedradas.

—Se ha concedido la cruz blanca del Mérito Militar al oficial de Administración militar, don Eusebio Pascual y Bausá, por los méritos contraídos con motivo de la publicación de una obra referente a contrataciones.

YATCH INGLES

El «Medusa», en Palma

Procedente de Gibraltar y escalas, fondeó anteayer en este puerto el yatch de recreo inglés «Medusa», de 231 toneladas, al mando del capitán Mr. J. Spriddell, llevando a bordo a los propietarios del mismo.

El citado yatch es de esbeltas líneas y va pintado de blanco.

Durante el domingo y ayer fué el motivo preferente de las conversaciones de los habituales concurrentes al muelle.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

La ley de caza

La Guardia civil del puesto de Artá comunica haber procedido a la denuncia de un individuo por infracción de la ley de caza.

Hurtos

La del puesto de Montuiri da cuenta de haber detenido a dos sujetos autores de varios hurtos de gallinas y huevos cometidos en distintas casas de campo de aquel pueblo.

Reyería y escándalo

La Guardia civil de Lluchmayor da cuenta de la denuncia de varios sujetos por haber reñido y escandalizado en la vía pública.

El Reglamento de carreteras

La de los puestos de Sóller, Sansellas y La Puebla y Pollensa da cuenta de haber denunciado a varios individuos por infracción del reglamento de policía y conservación de carreteras.

Ejemérides mallorquinas

22 Abril 1788

Bendíjéronse las banderas nuevas del Regimiento de Milicias Provinciales, en San Francisco de Asís, con asistencia del Ayuntamiento. Las referidas banderas llevaban bordadas las armas Reales.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Domingo 22

Entradas

Procedente de Ibiza, el vapor correo «Balear», capitán don Guillermo Company, con pasaje y carga general.

—Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí con pasaje y carga general.

—Procedente de Gibraltar y escalas, el yatch inglés «Medusa», capitán Mr. J. Spriddell, con su equipo.

Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Lunes 23.

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general en la que figuran 493 sacos de harina.

—Procedente de Newcastle del Tyne, el vapor danés «Skagerak», capitán don H. Hof, con cargamento de carbón mineral. Consignatario: Señores Gabriel Mulet e hijos.

En Industria nueva en España

con toda la producción vendida por fuerte que sea, para atender pedidos y ensanchar negocio, se admiten participaciones de 10.000 pesetas, garantizando 200 pesetas mensuales para cada 10.000 invertidas. También se tomaría socio capitalista. Negocio de toda seriedad. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Exclusivas CASA BAR-LOCK

CONTINENTAL

Suprema máquina de escribir

7, Quint, 7 - PALMA

MAS DE 15 MIL PERSONAS

SABOREAN DIARIAMENTE EL

CAFÉ LLOFRIU

es el mejor elogio que puede hacerse de mis EXQUISITOS CAFÉS TOSTADOS.

Motores a gas pobre Körting

Motores de aceites pesados — Motores «LISTER» a gasolina Motores eléctricos.

Bombas centrífugas, rotativas y de pistón.

Tubos negros y galvanizados — Tubos para calderas.

Siempre en existencia.

JUAN ALEÑAR — San Miguel, 129 - Palma

—Procedente de Marsella, el vapor correo «Escolano», capitán don Pascual Silvestre con carga general y pasaje.

Salidas

Para Argel, a las 7 de la tarde, el vapor correo «Escolano», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca» con pasaje y carga general.

—Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Balear», con pasaje y carga general.

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.
De Mahón para Barcelona a las 17.
De Ibiza para Valencia a las 20.
De Alicante para Palma a las 13.
De Alicante para Ibiza a las 13.
De Palma para Ciudadela a las 19.
De Ibiza para Palma a las 24.
De Ibiza-Formentera a las 9.
De Formentera-Ibiza a las 12.

consustancialidad del Padre y del Hijo en la Santísima Trinidad contra Arrio y sus secuaces, que en aquel tiempo predicaban lo contrario.

En este tiempo se hallaba en Córdoba el glorioso san Gregorio, y no quiso jamás comunicar con Osio, obispo de aquella capital, el cual era muy querido del emperador Constantino, porque lo tenía por hereje.

El bendito Santo, defendió la Iglesia con escritos, obras y palabras, constante siempre en la fe católica, predicando la divina palabra, y sosteniendo la circunstancialidad del Padre y del Hijo contra los perversos Arrianos; y al fin sirviendo en todo a Dios, pasó en paz de esta vida caduca y perecedera al descanso de la eterna, en el mismo día que la iglesia de Granada celebra su fiesta, a 24 de abril del año 386.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Felipe Neri, dedicadas al Patriarca San José por varios difuntos. Exposición a las seis, a las nueve Oficio. Por la tarde, a las siete, Rosario, ejercicio al Sto. Patriarca, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En San Jaime, a las ocho, durante una misa, continuación de las Trece Martes de San Antonio de Padua.

—En la Iglesia de PP. Capuchinos, durante la celebración de la misa de ocho, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

—En la Merced, continuación de los Trece Martes de San Antonio, durante la misa de siete y media.

HOTEL RITZ

BARCELONA

Precios de pensión completa: en el Hotel y Anexo: 25, 27/50, 30, 32/50, 35, 37/50, 40 pesetas diarias.

Pidansc las habitaciones por su tarifa. TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

Opositores

Programas y Obras de texto para las carreras de Estado, Fomento, Gobernación, Gracia y Justicia, Guerra, Hacienda, Instrucción Pública, Marina, Consejo de Estado, Ayuntamiento de Madrid, y obras para oposiciones de Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios, Abogados, Archiveros, Administrativo de la Armada, Contadores de fondos, Oficiales de Secciones Administrativas de segunda enseñanza, Capellanes castrenses, Ayudantes de Prisiones, Interventores del Estado en Ferrocarriles y otras carreras que no exigen título, se hallan de venta en el

Centro de Suscripciones

MARTIN COLL, Santo Domingo, 9 — Palma

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Miguel León.

Imaginería.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Palma.

Vigilancia 2.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

Orden de la Plaza del día 22 de Abril de 1923

Habiéndose ausentado de esta plaza en uso de permiso concedido por el Excelentísimo señor Capitán General del Distrito, el Capitán Médico don Octavio Sostre

Cortés, nombrado de servicio de Plaza durante el presente mes, se encargará de este cometido durante su ausencia el que lo presta en el Regimiento de Palma don Antonio Valentí Mestre, que tiene su domicilio en la calle de San Bartolomé número 23-1.º

El General Gobernador, Chaltier.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

Orden General del día 23 de Abril de 1923

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en telegrama del 21 del actual dice al Capitán General de este Distrito lo siguiente:

«Por R. O. 17 actual (D. O. n.º 86) se anuncia a concurso la vacante de Teniente Coronel de Caballería, Delegado Cria Caballar en la provincia de Valladolid.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Regreso de la batería expedicionaria

El sábado regresó procedente de Palma la batería expedicionaria. Desde las seis comenzó la gente a afluir al muelle y a medida que se acercaba la hora de la llegada era mayor el tránsito en nuestras calles y principalmente en las rampas, viéndose gentes de todos los pueblos de Menorca.

Junto al atracadero del vapor formaba una compañía de Artillería, con bandera, y la música del regimiento Infantería de Mahón.

Entre las autoridades y personalidades que esperaban a los expedicionarios había del semental militar y marino, los generales Martín Alcobá, gobernador militar; señor Urribarri, segundo jefe; comandante de Marina, señor Riera, jefes y oficiales de los distintos cuerpos de guarnición y de la Comandancia de Marina y Base Naval.

Del elemento civil se hallaban el alcalde, señor Pons Sitges; delegado del Gobierno, señor Gavilanes; juez de primera Instancia, señor Soler Pérez; representación de la autoridad eclesiástica de Menorca; cura párroco de Santa Marta, señor Panedas; ex diputado por Menorca, señor García Parreño; tenientes de Alcalde y concejales de nuestro Ayuntamiento; Alcaldes, concejales y comisionados de casi todos los pueblos de la isla.

Colocada la palanca, subiendo en primer término al buque, para saludar a los expedicionarios, el General Gobernador y el Alcalde, seguidos de las demás autoridades y comisiones.

La música militar continuaba tocando pasodobles y seguía el bullicio y la animación entre el público.

Cambiados los saludos con las autoridades comenzó el desembarque, renovándose los aplausos al aparecer los oficiales, las clases y la tropa.

Las campanas de las iglesias dejaban oír sus alegres repiques y la banda municipal, situada junto a la casa Ayuntamiento, tocaba animados números de música.

En los rostros de todos los circunstantes se leía la intensa emoción de que estaban poseídos.

La subida a la ciudad fué en verdad emocionante, apañándose el público en las calles, estallando en manifestaciones cariñosas. Desde algunos balcones y ventanas se arrojan profusión de flores, convirtiéndose en verdadera lluvia de ellas al pasar frente al casino La Unión, que además les hizo ofrenda de una espléndida corona de flores naturales.

En la calle de Wilson fueron disparados algunos morteretes. Los expedicionarios se dirigieron a la Iglesia de Santa María donde se cantó una Salve en acción de gracias.

Terminado el acto religioso, los expedicionarios se trasladaron al Ayuntamiento, donde se les sirvió un desayuno, consistente en tortillas, carne mechada, ensaladas, dulces, vinos, licores y cigarrillos.

Las autoridades, que ocupaban los sillones edificados, fueron obsequiadas con dulces y licores.

El diputado provincial don J. T. Canent, que había llegado en el mismo vapor de Palma, saludó a las autoridades y a los expedicionarios, retirándose luego por hallarse fatigado del viaje.

Una vez que hubieron ocupado sus puestos todos los invitados, el alcalde, señor Pons Sitges, dirigió un entusiasta saludo a las fuerzas expedicionarias, mostrando su satisfacción por su regreso y dijo que como muestra de ello la ciudad ha querido obsequiarles. Encorrió la misión que han cumplido en Ceuta de servir a la Patria.

Terminó con un viva España que fué contestado unánimemente.

El general gobernador señor Martín Alcobá contestó al saludo del alcalde y en nombre de las fuerzas expedicionarias y de toda la guarnición agradeció el obsequio de la ciudad y el que ha de dedicarle el pueblo de Villa Carlos, lo mismo que las entusiastas manifestaciones que han producido a la llegada de las tropas, a las que se han sumado representaciones de toda la isla.

Terminó su breve discurso, lo mismo que el alcalde, con otro viva a España, contestado con entusiasmo.

De los que marcharon han quedado en Ceuta el suboficial don Ramón Pérez San Joaquín, con objeto de ordenar la documentación y el cabo Julio Soto. Vicente y el artillero segundo José Rodríguez, que se hallan en el hospital de aquella plaza enfermos de fiebres palúdicas; y en Palma, con permiso del capitán general, los artilleros segundos Miguel Puigserver, Miguel Marroig y Miguel Clar.

Dentro de la primera quincena del próximo mes de mayo llegarán a este puerto donde quedarán de estación permanente, el torpedero número 17 y los submarinos «A 1», «A 2» y «A 3» que son los primeros de la Escuela de submarinos de Cartagena que se destacan a Base Naval.

En el vapor «Jorge Juan» procedente de Palma llegó el ingeniero jefe del servicio agrónomo de Baleares don Antonio Ballester y el Auditor de Guerra don Nicasio Pou acompañado de su esposa.

Falleció a los 17 años de edad don Juan Pons Fábregues, empleado en esta sucursal del Banco Hispano Americano.

Por su bondadoso carácter el joven Pons Fábregues fué muy estimado por cuantos le trataron.

Su aplicación, laboriosidad y buen comportamiento le granjearon el aprecio del personal de las oficinas en que prestaba servicio.

Muere Pons Fábregues en plena juventud, en la edad que la vida sonríe e ilusiona.

Esta circunstancia hace más y más acerbo el dolor causado por la desgracia.

Se constituyeron en esta ciudad el jueves las mesas electorales y ante ellas se procedió a la autovotación requerida por don Pedro Pons Sitges.

También en Ciudadela y en Alayor entraron en funciones por igual motivo los colegios electorales.

El señor Pons Sitges alcanzará muchos más votos del mínimo prefijado por la ley, para tener derecho a ser proclamado candidato para las elecciones de diputados a Cortes.

El remolcador francés «Louis Sade» ha transportado la potente draga «Sophie número 2» que efectúa el dragado del puerto frente a la Base Naval donde continuará sus trabajos.

A bordo del vapor correo de Barcelona llegó don Guillermo García Parreño, exdiputado a Cortes por este distrito.

Ibiza

«La Voz de Ibiza» relata del siguiente modo la agresión de que fué objeto el señor Román:

Hallábase el señor Román dirigiendo un discurso político subido en la cubierta de un autobús; a su lado se encontraban los jóvenes Antonio Palerm Torres y Juanito Negro.

De pronto sonó un disparo y el señor Román se sintió herido en la espalda y casi simultáneamente sonó otro disparo, que también le hirió.

La confusión que se produjo fué tremenda por lo inesperado y cobarde de la agresión.

Mientras unos ayudaban a bajar del vehículo al señor Román, otros corrían hacia el sitio en que habían sonado los disparos. Los agresores tuvieron tiempo de huir.

Poco después, el señor Román era conducido a una casa próxima y asistido convenientemente.

Desde un principio se vió que las heridas no eran de gravedad y por esta causa el señor Román se negó a bajar a la ciudad.

En vista de ello bajaron en el auto varios amigos del candidato en busca de un médico y a dar cuenta al digno señor Juez de Instrucción del suceso.

El citado periódico recuerda del modo siguiente el hecho:

«Entre los grupos que se formaron en la Alameda mientras se esperaban noticias del suceso, oímos diversos comentarios y todo el mundo coincidía, naturalmente, en censurar con energía una agresión tan criminal y salvaje como la que nos ocupa, por el hecho en sí y por las circunstancias en que fué perpetrada.

La indignación que produjo el suceso entre los que lo presenciaron y al cundir rápidamente por la ciudad, prueban que todo el mundo censura esta clase de procedimientos alevosos, criminales, inalficables.

Un caso como éste, un atentado perpetrado entre las sombras y realizado en circunstancias tan especiales, merece la condenación más enérgica y nosotros que antepusimos a las ideas políticas los sagrados respetos que se merece la vida de toda persona, lo excreamos a fuer de hombres honrados.»

Sobre las 7:30 de la noche del día se declaró un violento incendio en el garaje donde están instalados los autobuses que hacen la línea San Juan y Santa Eulalia.

El fuego fué voraz, pues en dicho garaje había varios bidones de gasolina que se inflamaron seguidamente, siendo inútiles los esfuerzos que se hicieron por parte del mecánico de la compañía don José Escandell y el sargento de Artillería don Rafael Buenaventura, que con los extintores intentaron apagarlo ante el peligro de que estallaran los depósitos de gasolina.

En el lugar del siniestro acudieron inmediatamente centenares de personas que sin tener a mano útiles para extinguir el fuego rivalizaban a porfía con pozales, espuelas y la mayoría con las manos arrojaban puñados de arena sobre el fuego.

Parte de la techumbre se vino al suelo durante la noche, y un autobús que estaba en el interior que no pudo sacar hasta haber sofocado el fuego, sufrió desperfectos de consideración.

Fuó una suerte para la compañía, que dos de los autobuses estuvieran fuera del local pues de lo contrario, no hubiera habido salvación para ninguno de los coches.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales; las pérdidas se calculan en unas dos mil pesetas.

Las causas fueron motivadas por una cerilla que al aproximarla a uno de los bidones prendió en él y de éste a todos los demás.

Al lugar del suceso acudieron el señor Juez de primera Instancia, teniente coronel del Batallón, Alcalde de esta ciudad, Ingeniero y Ayudante de Obras Públicas, fuerzas de la Guardia civil, etc., y gran número de personas dispuestas a prestar los auxilios necesarios.

El martes por la noche fué conducido al dispensario de la Cruz Roja en un carro que conducía Jaime Tur Noguera y Juan Bonet Costa, un individuo de 63 años de edad, natural de Santa Gertrudis y vecino de Jesús que presentaba varias heridas en la cabeza producidas al parecer por varias pedradas.

Asistieron al herido los médicos señores

TOS-TOS-TOS..... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

Villagómez, Serra, Guasch y Costa curándole tres heridas cutáneas en el cingulo que calificaron de pronóstico reservado.

En una camilla de la Cruz Roja fué conducido el herido al Hospital por varios socios y ambulantes de la benemérita institución.

Del hecho se dió conocimiento al Juez señor Carrillo.

Uno de los campesinos que bajaron al herido a la ciudad manifestó que había encontrado al herido en la casa conocida por Ca sa Perdelera habitada por su hija y que en vista de su estado se prestó a conducirlo en el carro que guiaba al dispensario de la Cruz Roja.

Se dió también que en este suceso había mediado el yerno del herido, y se habló de cierta disputa por cuestión de intereses.

El martes por la tarde salieron en varios autos para el pueblo de San Juan, el joven candidato del partido liberal don Pedro Matutes Noguera acompañado de gran número de amigos con objeto de celebrar en aquel hermoso pueblo un importante acto de afirmación liberal.

Cuando llegó la caravana a dicho pueblo fueron recibidos los expedicionarios por numeroso público y a su cabeza, el representante del partido en dicho pueblo el prestigioso político don Jaime Mayans y el activo y popular Alcalde de San Juan señor Ferrer Mari (Cama).

Al apearse el joven candidato señor Matutes y sus acompañantes sonó una nutrida salva de aplausos dándose vivas al partido liberal reconocido, a don Pedro Matutes y a Ibiza, con vivas a San Juan que fueron coronadas con nutridos aplausos.

Los expedicionarios se trasladaron seguidos por numeroso gentío en el que se hallaban caracterizados personajes de aquel pueblo al café de ca'n Mayans donde el joven candidato cambió impresiones sobre la marcha de los asuntos en dicho distrito celebrando extensas e importantes conferencias.

Hicieron uso de la palabra algunos oradores y todos los discursos fueron coronados por grandes aplausos y vivas al candidato.

El regreso se efectuó poco después de las once de la noche y el candidato y sus amigos fueron despedidos con las mismas muestras de entusiasmo que se habían puesto de manifiesto a su llegada, demostrándose una vez más la mayoría con que cuenta en dicho distrito el partido liberal reconocido.

Pronto tocará en público por primera vez, la Banda del Batallón de Cazadores.

Probablemente será con ocasión de la próxima revista de Comisario.

Desde que se ha recibido el instrumental dieron principio los ensayos bajo la acertada dirección del Músico Mayor señor Ponsa

—De nuevo hemos entrado en un tiempo verdaderamente apacible y primaveral.

Dado lo avanzado de la estación es de esperar que prosiga el buen tiempo cesando el régimen de lluvias y de vientos que hemos padecido últimamente.

EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilia, 3 PALMA DE MALLORCA

España. 2 ptas. mensuales. Extranjero 30 id. semestre. SUSCRIPCIÓN.

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204 HORAS DE DESPACHO De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano CARRETILLAS para transporte POLEAS de madera NEVERAS DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C., S. en C. Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 43

EL DIA publica diariamente 8 páginas

FOLLETÓN DE «EL DIA» 6

EL PIRATA

POR

WALTER SCOTT

Mordaunt dábase así a conocer y conquistaba las simpatías de la mayor parte de las primeras y más antiguas familias de Mainlad; pero la del propietario y antiguo patrón de su padre, Magnus Troil, era la que visitaba con más frecuencia y mayor gusto.

La acogida cordial que el respetable anciano le dispensaba y la idea que conservaba Mordaunt de que había sido el patrón de su padre, no eran los únicos motivos de tan frecuentes visitas. Cuando él llegaba, el honrado y amable propietario se levantaba, de su enorme poltrona, guarnecida de pieles de lobo marino, y cuya madera, de encina maciza, había sido toscamente tallada por algún carpintero de Hamburgo; le apretaba la mano tan sincera y afectuosamente como Mordaunt se la ofrecía, y su excelente recibimiento era proclamado con el mismo tono de voz con que se hubiera anunciado, en otra época, la vuelta de Navidad, fiesta tan célebre en tiempo de los antiguos godos; pero lo que especialmente seducía a Mordaunt eran dos corazones más jóvenes, cuya acogida, aunque en apariencia menos expresiva, era quizá más sincera.

III

Creemos haber dicho ya que las hijas de Magnus Troil se llamaban Minna y Brenda, cuya madre había fallecido hacía ya tiempo. En la época de que hablamos, eran jóvenes y hermosas: la mayor tenía diez y nueve años, y la menor diez y siete. Mordaunt tenía dos años más que Minna. Magnus Troil estaba orgulloso de sus hijas, que eran verdaderamente encantadoras, y los ojos cansados

del anciano parecía que se reanimaban cuando las contemplaba. Aunque disfrutaban de una libertad que hubiera podido comprometer su dicha y la del viejo propietario, el amor filial sabía corresponder al efecto paterno, y la indulgente ternura no tenía que temer esa ligereza, esos caprichos, de que un sexo amabilísimo y sensible pocas veces sabe prescindir. Las dos hermanas tenían el mismo aire de familia; pero había una notable diferencia en sus caracteres y facciones.

Su madre, hija de un noble jefe a quien los desórdenes políticos del siglo XVII obligaron a abandonar su patria, había nacido en Escocia, en las montañas de Sutherland. El emigrado y su familia habían encontrado un asilo en estas islas pacíficas, que por su pobreza y soledad, estaban al abrigo de los transtornos civiles. Saint-Clair, así se llamaba aquel noble escocés, no había cesado un solo día de suspirar por su patria; recordaba con tristeza los campos en que había nacido, su torre feudal, sus vasallos, y la pérdida de su autoridad; las amarguras abreviaron sus días, siendo pocos los que pasó en este asilo, a donde vino a refugiarse. La hermosura de su hija, no obstante su origen escocés, impresionó tan hondamente a Magnus Troil, que pidió y obtuvo la mano de la huérfana, con la que no tardó en contraer matrimonio; pero la joven esposa sólo vivió cinco años, dejando profundamente desconsolado al viudo.

Minna tenía el talle noble y majestuoso de su madre, pareciendo una extranjera por sus ojos pardos, su cabello negro y sus cejas perfectamente dibujadas.

Admirad la blancura de su tez pero nunca digáis que es palidez.

Sus mejillas eran tan ligera y delicadamente rosadas, que, en opinión de muchos, la azucena parecía haber matizado su rostro; pero si esa pálida flor tenía su predominio, el color de Minna no revelaba un estado enfermizo, pues, por el contrario, la Naturaleza la había dotado de una salud robusta; sus facciones indicaban, a primera vista, un carácter elevado

y reflexivo. Si ante Minna se relataba algún rasgo de injusticia, de infortunio o de persecución, la sangre enrojecía al punto sus mejillas, y descubría su ardor y sus sentimientos, a pesar a de su carácter que era serio y reservado. Aunque algunos llegaban a suponer que las bellas facciones de Minna estaban como empañadas por una melancolía, que ni su edad ni situación en el mundo podrían ocasionarle, cuando la conocían mejor, convencíanse de que la causa verdadera de su gravedad residía en su natural dulce y apacible, y en la energía de un alma a la que afectaban bien poco los acontecimientos ordinarios y comunes de la sociedad. Las pocas personas que conocieron que la afición no era causa de su tristeza profunda, y que ésta procedía más bien de un espíritu ocupado en objetos más importantes que los que la rodeaban, hubieran podido desearle cuanto necesitaba para su dicha; mas ellos difícilmente habrían querido que se transformase en un exterior más alegre su aire naturalmente sencillo y gracioso, pero lleno de respetuosa seriedad; en suma, y aunque no nos proponemos trazar aquí la imagen tantas veces retocada de un ángel, no es posible dejar de consignar que había en la soltura medida, pero graciosa, de sus movimientos, en la dulzura de su voz y en la serenidad de sus ojos, un no sé qué revelaba que la hija de Magnus Troil pertenecía a una esfera más elevada, más pura, y que sólo casualmente se encontraba en un mundo que apenas la merecía.

Brenda era menos bella quizá, pero tan amable e inocente como su hermana, diferenciándose de ésta, tanto por sus facciones y la expresión de su fisonomía, como por sus gustos y carácter. Sus cabellos crespos eran de ese color rubio pálido que un rayo pasajero del sol dora, pero que recobra su color primitivo cuando el astro del día desaparece. Sus ojos, su boca, la encantadora simetría de sus nacarados dientes, que, sin pretenderlo, mostraba, a veces; la frescura de su tez, cuyo delicado colorido hacía resaltar una blancura igual a la de nieve, todo, en fin, retrataba su origen y testimoniaba que descendía de los antiguos escandinavos. Era algo más baja que Minna, pero

sus formas semejaban al descubrimiento un modelo de sublimes perfecciones; su andar era gracioso y sus pasos competían con los ligeros de un niño. Sus ojos contemplaban, placenteros, cuanto se les ponía delante, vivo reflejo de su alegría y candor; generalmente, inspiraba mayor admiración que su hermana, aún cuando la que Minna producía fuese, quizá más intensa y respetuosa.

Los gustos de estas amables hermanas diferenciábanse tanto como su fisonomía: sin embargo, esta diferencia no existía en las dulces afecciones de su corazón, porque en estos eran totalmente semejantes, sin que pudiera decirse cuál de las dos amaba más a su anciano y respetado padre; por lo demás, la jovial Brenda se interesaba por los más pequeños detalles domésticos, y parecía inagotable. Su hermana, más circunspecta, sólo mostraba en sociedad el deseo de enterarse de lo que ocurría para estar más satisfecha; pero la seducción las distracciones y los pasatiempos, sin preocuparse de desempeñar o no algún papel importante en ellos. Toleraba la alegría; pero prefería los placeres de carácter más grave y solitario. No poseía ninguno de esos conocimientos que los libros proporcionan, pues entonces era muy difícil hallar en Shetland la ocasión de aprender las lecciones.

Que a la posteridad lega la muerte;

y Magnus Troil, según lo hemos retratado, no era hombre en cuya casa se pudiera adquirirlos. Minna tenía, sin embargo, abierto siempre ante sus ojos el libro de la Naturaleza, ese libro, el más precioso de todos, cuyas páginas maravillosas nos producen tanta admiración, aunque seamos poco capaces de comprenderlas. Minna Troil conocía las plantas de aquellas regiones salvajes, las conchas esparcidas sobre sus playas, las múltiples especies de esos habitantes alados de los aires, que frecuentan periódicamente las rocas más escarpadas y anidan en ellas. Esta en extremo observadora; guardaba profundamente grabados en su memoria, que era muy feliz, los conocimientos que su paciencia y una atención sostenida le

proporcionaban. Minna aprendió también a elevar su alma a la altura de las escenas melancólicas y solitarias, pero majestuosas, en medio de las cuales encontraba casualmente colocada. El Océano, con sus variadas formas de sublimidad y de terror; las rocas y los precipicios, cuya vista llena de espanto; el estrépido y los eternos bramidos de las olas, y, finalmente, los ásperos chillidos de las aves marinas, le producían siempre un particular encanto. A su entusiasmo por el romanticismo—característico del pueblo de que descendía su madre—agregaba Minna su amor al clima y los parajes de su país natal; y esa pasión no sólo embargaba su pensamiento, sino que hasta la agitaban frecuentemente. A su hermana, espectadora de las mismas escenas, produciendo una emoción o terror pasajeros, que se disipaban al volver a la casa paterna. Varias veces, al verla rodeada de un círculo numeroso se la hubiera podido creer una estatua ideal: sus pensamientos erraban sobre los bordes salvajes del mar y sobre las montañas, más salvajes todavía, de su isla natal; pero, desvanecidas sus ideas y volviendo a la conversación, se interesaba en ella, sin que sus amigos dejasen de reconocer que nadie como Brenda les hacía saborear los placeres, y aunque algunas de sus particularidades parecía que necesitaban la indulgencia de los extraños, no era, por eso, menos querida que la seria y pensativa Minna.

Las dos hermanas hacían las delicias de su anciano padre, siendo al mismo tiempo el orgullo de la isla entera, cuyos habitantes de cierto rango habían formado una comunidad de amigos, no sólo por las distancias respectivas de sus viviendas, sino también por la costumbre notoria de dulce hospitalidad. Un poeta erante, y no gran músico, que después de probar fortuna en diferentes regiones, regresó a su patria para morir en ella, dedicó a las hijas de Magnus Troil un poema intitulado *La Noche y el Día*; y la descripción que hacía de Minna parecía una grosera imitación de los incomparables versos de lord Byron que siguen:

Nadie ha de disputarle la hermosura. Como en limpio cielo noche pura,

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

3 días de verdadera **Ganga**

en la casa **ALBERTO ENDOLZ** CONSTITUCIÓN, 80 (Paseo del Borne)

3 pares de medias de seda por 5 pesetas

Medias de seda Torzal 4'80 el par

3 pares medias de hilo transparentes 4 pesetas



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

Lo más Antiguo y lo más Moderno

¿Quién armoniza estos conceptos? **BAZAR BALEAR** ¿Cómo y de qué manera?

Siendo **El Bazar de Calzado más Antiguo de Mallorca**, y elaborando continuamente **Los Modelos más Modernos** que se conocen, a precios tirados.

Grandes existencias en **Alta Calidad y Bajo Precio**. Somos concesionarios exclusivos de los elegantes y sólidos Calzados **TULIN**, indispensables a la gente «chic» para **playa, campo y sports**.

“**BAZAR BALEAR**” de **GABRIEL JUAN**
Sindicato, 57 - Palma de Mallorca

¡¡ATENCIÓN!!

SOLO POR 15 DIAS

LA CASA CASTELLA

Compra los discos viejos al precio de 3 pesetas uno a cambio de disco **NUEVO** :-: de la famosa marca “ODEON” :-:

Casa Castellá

Santo Domingo, 34 y 36



Compre V. un acreditado “**PARLOFON-CASTELLÁ**” a pagar en 20 meses que es la mayor garantía

URINARIAS:

Cura infalible en breves días, y sin molestias, de la

(AMBOS SEXOS)

BLENNORRAGIA, GONORREA (Gota militar), CISTITIS, PROSTATITIS, CATTARRO VESICAL, METRITIS, LEUCORREA (Flujo de las señoras) y demás enfermedades de las vías urinarias, en ambos sexos, por antiguas y rebeldes que sean, con los **CACHETS COLLAZO**. Premiad con medalla de oro en París y Roma, Aprobados por el Departamento Nacional de Higiene de Buenos Aires, por los Consejos de Higiene de Montevideo, Paraguay, Chile y Brasil, registrados por la Dirección general de Sanidad de España

Preparados por el doctor **GARCÍA COLLAZO** en Rosario (Argentina)

TESTIMONIO. — El célebre médico cirujano Dr. G. Meira dice: Complázcame en felicitarlo por el éxito que en las afecciones de las vías genito-urinarias se obtiene con su preparado «Cachets Antibenorrágicos COLLAZO», resultado de la muy feliz y científica combinación de los elementos indispensables para conseguir resultados positivos.

Para su satisfacción acompaño un resumen de los casos tratados en mi clínica y los inmejorables resultados obtenidos:

Sobre un total de	ENFERMOS DE	Hen si- do efica ces en
218	Leucorreas y flujos en señoras	206
151	Cistitis y protitatis	140
193	Leucorreas y flujos en señoras	186
42	Enfermedades varias	44

Se venden a 15 pesetas en los Centros y buenas Farmacias

OBSERVE USTED que, a pesar de parecer elevado el precio resulta el medicamento mas económico, porque la cura segura se obtiene con sólo una o dos cajas, en la mayoría de los casos, y muy raramente se necesitan más de tres, siendo además el tratamiento más cómodo, rápido, radical y reservado.

GRATIS remito dos interesantes folletos. Dirigid cartas y giros: **A García**, Apartado, 662, MADRID.

Ortopedia e Higiene

Jeringas en forma de pera. Peras todo goma punta cónica para oídos y uretra. Peras politzer. Duchas nasales de Wever. Jeringas lavativas Clisoirs sistema Higginson. Enemas. INGRAM. Peras punta gruesa para insufflaciones nasales. Peras de Canula cambiabile. Bolas fuertes moldeadas para Saca-leches y Ventosas. Ventosas todo goma. Pezoneras. Jeringas Dentales. Peras Lanza-polvos garganta. Pesarios Gáriel, Hoogge, Plancher, Mariposas, Dumontpelier, Ebonita, Goma y demás clases y sistemas. Dilatadores Charpentier de Ribes y otros.

CASA CODINA
Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre el Mercado y Borne)
(FÁBRICA DE GOMA)

Torrecilla

En el Arenal, se vende o se alquila. Está situada entre pinos, cercada de pared con bastante terreno cultivable y de buena vista. Informes: Aserradora Martín. Calle 93, Travesía de A. Clavé y A. Roselló.

En el Arenal

Tanto se alquila como se vende, magnífica casa chalet de construcción moderna, reúne todas las comodidades. Informes: Ribera, 5-2.º Palma.

En el Terreno

Se alquila casa con muebles. Informes: Agencia de Anuncios Sintax, 16.

Se vende

una tienda espaciosa propia para taller, situada en la calle de los Olmos n.º 46. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

INTERESA a todos

Con poco capital y el concurso de nuestros conocimientos técnicos, cimentados de experimentada práctica, puede uno desarrollar en su propia casa y en toda población una

PEQUEÑA INDUSTRIA

fácil y lucrativa. Escribir acompañado sello para la contestación: Apartado Correos 57 — PALMA

Tenedor de libros

Disponiendo horas libres se ofrece. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se venden

Varias casas situadas en Son Español. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

En venta

Una casa en las afueras de Sóller con terreno y árboles frutales, agua abundante, muchas comodidades y parada del Tranvía. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se vende

Una casa planta baja y piso situada en la calle de Aragón (Carretera de Inca). Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se alquila

Tienda y almacén muy espacioso y en punto céntrico. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Vendo moto, Indian

con sidecar, modelo reciente. Pelaires, 25.

Señoras

Precioso surtido de modelos de sombreros para la presente temporada a precios económicos. San Elias, 15-3.º Palma.

Se alquila

local con maquinaria para la construcción de envases hojalata. Informes: Sindicato, 108-2.º

DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídense en Cafés de primer orden. Depósito: Calle de Sanz, 8. Palma.

Se venden

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares. Para informes agencia Plaza de Palou y Coll, núms 10 y 12. Nota.—No se admiten corredores

AGENTE

Bien impuesto en el ramo de

LUBRIFICANTES

Lo solicita casa de primer orden y marca acreditada. Disfrutará de buenas condiciones.

Escribir con referencias y aptitudes hasta el 26 del actual a E. B. N.º 65 — Hotel Alhambra.

Pasajes Automovil Mathis

Para América, Oceanía y cualquier punto de Europa. GRATUITAMENTE se expide la documentación necesaria para el viaje. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Con motor de 4 cilindros, 4 plazas, casi nuevo ruedas cambiabiles, una sin estrenar 4 faros sin estrenar, 4 marchas, vendo a toda prueba precio, 3.250, Pesetas. Informes: A. BIBILONI, Bicicletas.

Nodrizza

Primeriza, de 26 años de edad y leche de 15 días se ofrece para lactar en su casa. Informes: Olivera, 10-Entresuelo.

Oficial barbero

Se desea uno para trabajar de su oficio y vivir como en familia. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax 16.

Se vende

Todos los enseres casi nuevos para tienda de comestibles o colmado. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se necesitan

bordadoras a mano y a máquina. Plaza Paja, 6-2.º

Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Se alquila

una habitación dormitorio para caballero, y otra para despacho; ventiladas y espaciosas. Razón: Calle del Socorro, 142-2.º

Calados

a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca. Se plisan faldas. Cordón de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro. Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

PISO

principal o entresuelo, se compraría en punto céntrico. Ofertas por escrito: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

¡Señoras!

Elegantísimos modelos en sombreros. Reformas esmeradas y económicas. Conquistador, 34-entresuelo.

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

Las elecciones

La primera acta presentada al Congreso

Madrid 23 a las 20.—La primera acta que se ha presentado al Congreso ha sido la del señor Ballesteros, diputado romanista por el distrito de Chinchón (Madrid).

Como la proclamación tuvo lugar en la Diputación provincial, media hora después presentó el señor Ballesteros el acta a la secretaría de la Cámara popular.

Presidirá, por tanto, el señor Ballesteros la primera sesión que celebre el nuevo Parlamento.

Otras actas presentadas

Madrid 23 a las 20.—Las otras actas presentadas ayer fueron las de Mariano Matanzan, albista, José Díaz Cordobés, marqués de Llano San Javier y don Emilio Ortuño.

Esta mañana ha presentado la suya don Mariano Marfil, conservador.

Mitin de propaganda

Madrid 23 a las 20.—Ayer tuvo lugar en el teatro de la Comedia un mitin de propaganda electoral organizado por el partido republicano.

El objeto era presentar a los candidatos por Madrid.

Presidió el acto don Miguel Morayta y hablaron los candidatos por Jaén señores Salillas, Alvarez, Buyla y Alvaro Albornoz.

Todos recomendaron apoyar la candidatura republicana la cual—dijeron—representa los anhelos del pueblo.

Pidieron los oradores la depuración rápida de las responsabilidades.

Terminó el acto sin incidentes.

Comentarios en el Congreso—La candidatura de Cobián

Madrid 23 a las 22.—Ayer el salón de Conferencias del Congreso estuvo desanimado.

Esta tarde ha habido numerosa concurrencia.

Los comentarios giraban alrededor de las elecciones.

Se rumoreaba el trasiego del diputado proclamado por el artículo 29, señor Cobián, quien el sábado por la noche era candidato a diputado por Málaga y ayer resultó triunfante en otro distrito.

Acerca de esto decía el ministro de la Guerra:

—Hizo tanto hincapié el caso Cobián que el Gobierno tuvo que hacer una gestión acerca del marqués de Alcañices para que éste retirara su candidatura a cambio de despacharle cuanto antes el expediente que tiene promovido en la Alta Cámara para ingreso por derecho propio.

Congreso periodístico

Trabajos de organización

Madrid 23 a las 22.—Se encuentra en esta capital el Presidente de la Asociación de la Prensa de Santander con objeto de ultimar detalles respecto a la organización del Congreso hispano-americano que el verano próximo se celebrará en Santander.

De Barcelona

La fiesta de San Jorge Patrón de Cataluña

Barcelona 23 a las 24.—Con la brillantez tradicional se celebró hoy en el Palacio de la Generalidad la fiesta de San Jorge, Patrón de Cataluña.

En el patio y escalera gótica se instalaron puestos de venta de «roses de la diada».

Hubo enorme afluencia de público.

Desde las diez de la mañana en la capilla se dijeron misas y un oficio al que asistieron los diputados y concejales.

En el Palacio de la Generalidad y en el Ayuntamiento ondearon las banderas española y catalana.

No ocurrieron incidentes.

El crimen de un carabinero

Barcelona 23 a las 24.—En el pueblo de Altella un carabinero disparó su mauser contra su esposa y suegra, matándolas.

Entre las conferencias que ha celebrado figura una con el Ministro de Instrucción pública, otra con distintas personalidades del mundo periodístico y otra con el ministro de Estado, señor Alba.

Con éste ha ultimado detalles para invitar, protocolariamente, a los Presidentes de las Repúblicas americanas para que vengan a España y asistan al Congreso.

Uno de estos Presidentes será el mantenedor.

También visitó el Presidente de la Asociación de la Prensa de Santander al representante de la isla de Cuba con objeto de invitar al Presidente de aquel país.

Se trata de denominar ibero-americano el próximo Congreso para que asista a él el Presidente de la república de Portugal, La Reina Victoria presidirá la fiesta.

Será presidenta de la fiesta la reina doña Victoria y tendrá la Soberana una corte formada por señoritas de distintas Repúblicas americanas, las cuales en aquel acto ostentarán trajes típicos de sus respectivos países.

Estas señoritas traerán, además, arquetas preciosas con objeto de que por las distintas agrupaciones se planten árboles procedentes de América que quedarán en Santander como recuerdo del Congreso.

Adhesiones recibidas

La primera aceptación la ha hecho el presidente de la república de Panamá, la cual ofrece enviar cuatro señoritas.

Siguen recibiendo adhesiones de gran consideración.

Habrán premios

Entre los asistentes al Congreso se repartirán valiosos premios.

Asistirá el cuerpo diplomático

Al Congreso periodístico asistirá todo el cuerpo diplomático.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 23 a las 24'00	
Interior contado	71'00
Id. fin de mes	00'00
Amortizable 5 p.	96'50
Amortizable 4 p.	88'50
Acciones Banco de España	580'00
Compañía Arrendataria Tabacos	247'00
Exterior	86'80
Español crédito	00'00
Francos	43'70
Libras	30'36
Río de la plata	237'00
Cedulas Hipotecarias	89'40
Interior nuevo	71'00
Bonos del Tesoro	103'10
Barcelona 23 a las 24'00	
Interior	71'40
Exterior	87'45
Amortizable	96'35
Nortes	63'85
Alicantes	59'00
Andaluces	00'00
Río de la plata	00'00
Francos	43'65
Libras	30'35
Dollars	6'52
Liras	32'45
Marcos	0'03
Francos Suizos	118'35
Francos Belgas	00'00

Las próximas elecciones

Los candidatos por Barcelona

Barcelona 23 a las 24.—Se constituyó la Junta provincial del censo proclamándose candidatos por Barcelona don Federico Swartz, don Francisco Cambó, don Pedro Rahola, don Narciso Batlle, don Antonio Martínez Domingo, don Vicente Albareda, don Juan Noel, don Amador Conde, don Alejandro Lerroux, don Emiliano Iglesias, don Jaime Anglés, don Antonio Rovira y Virgili, don Manuel Serra Moret, don Juan Pozos Melero, don Gonzalo Sans Aguado y don Juan Salas Antón.

Mitin de «L'Acció Catalana»

Barcelona 23 a las 24.—En el Teatro del Parque «L'Acció Catalana» celebró mitin de presentación de su candidato señor Rovira y Virgili.

Pronunciaron discursos los señores Nicolau D'Oliver, Esteve y Bofill y Matas.

Proclamaciones por el artículo 29

Barcelona 23 a las 24.—En Girona, por el distrito de Santa Coloma, ha sido proclamado por el artículo 29 don Juan Ventosa y Callvell.

Igualmente lo han sido por Borjassons don Francisco Maciá, republicano nacionalista; por Balaguer don Felipe Rodés independiente; por Sort Emilio Riu, adicto a Tremp y don Daniel Riu, adicto a Tarragona.

Las responsabilidades por el desastre

Conferencia por don Alejandro Lerroux

Barcelona 23 a las 24.—Ayer en el Teatro Novedades don Alejandro Lerroux dió su anunciada conferencia acerca del problema de las responsabilidades.

Don Alejandro Lerroux se ocupó del desastre de la Comandancia de Melilla.

Dijo que el pueblo entregó todo su material humano que los gobernantes no supieron aprovechar, debiendo por ello, pedir responsabilidades.

Añadió que el Supremo de Guerra ha comenzado a aplicar las penas a los culpables.

Recordó el expediente Picasso y la actitud de los conservadores al ver acosados a tres de sus ministros.

Como resultado de la incapacidad gubernamental afirmó que surgió el terrorismo en lo civil y las juntas de defensa en los militares.

Dijo que se deben exigir responsabilidades a quienes han ocupado los puestos de Gobernación y de Estado desde hace 50 años.

Atacó las Instituciones, Señaló como responsables del desastre al Vizconde de Eza y al Marqués de Lema.

Al terminar dijo que debe reconocerse el principio de autoridad del Ejército, pero que éste no debe disparar contra los ciudadanos.

El señor Lerroux fué muy aplaudido.

Las luchas sociales

Asesinato de dos obreros

Los agresores no son habidos

Barcelona 24 a la 1.—Ayer, a las 8'30, al dirigirse a un cine de la barriada de San Andrés los obreros José Ballort Bonet, de 41 años, y Pablo Martí Cadells, de 21, con la familia del primero, sonaron a sus espaldas varios tiros, hiriéndoles tan gravemente que fallecieron en el Hospital al extraerse los proyectiles.

Los agresores huyeron.

El Martí declaró que la agresión debía proceder del Sindicato Libre contra el Ballort que desempeñaba un cargo en él y había recibido amenazas.

Su esposa confirmó la declaración.

Como protesta del atentado dejaron el trabajo todos los obreros de la fábrica «Hispano Suiza» donde trabajaba el Martí.

Un mitin

Barcelona 23 a las 24.—Ayer se celebró en el Teatro Nuevo el mitin organizado por el Comité de actuación civil como comienzo de la campaña contra el terrorismo.

Hablaron oradores de distintas entidades de la izquierda, entre ellos Angel Pestaña.

El mitin tuvo carácter de propaganda electoral.

RAFAEL FELIU BLANES

ALMACENES MATONS

PALMA DE MALLORCA

SAN BARTOLOME, 2/a y 28

JAIME II, 39 al 47

Immensas y espléndidas novedades de primavera y verano para Señoras y Caballeros. Antes de efectuar sus compras, visiten esta casa.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

CORTINAS ORIENTALES

Depósito exclusivo: EL AGUILA - San Nicolás, 7-Palma

El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de

Diatermia o termopenetración

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las blenorragias y sus complicaciones, dolores, Rumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

Tiro Nacional

El concurso cívico-militar

Fuimos gratamente sorprendidos al llegar a Torre d'En Pau el día de la Competición dedicada a los Jefes, Oficiales y socios civiles del Tiro Nacional, por el gran número de tiradores que concurrieron y las veces repetidas que asomaba al blanco la bandera española, señal de que la bala había tocado en la zona 10, a pesar de que se tiraba a la máxima distancia que permite el campo y que soblaban fuerte viento.

Presidió el acto el General Romero Carballo, acompañado del Teniente Coronel Roca Rayó que había sido designado para formar parte del Jurado por delegación del Capitán General, Presidente Honorario de la Representación y estuvieron también presentes, tomando parte en las tiradas, la mayor parte de los señores que forman la Directiva y el Jurado.

La Competición empezó a las 8 sucediéndose sin interrupción las tandas de tiradores hasta la una y media; se dispararon en total 1330 balas sobre 77 blancos.

Estas cifras dicen ya bastante para que no tengamos que insistir sobre su importancia.

Los premios que debían adjudicarse eran: una bandeja regalo del Coronel, Jefes y oficiales de Estado Mayor, un centro de mesa del Regimiento de Infantería de Palma, una pistola «Astra» reglamentaria de la Comandancia de Artillería, otra bandeja y un reloj de pulsera adquiridos con la parte se que asignó a esta Competición por el Comandante de Marina y Jefe de Intendencia y una copa de la Representación.

Correspondieron los citados premios, a elegir de entre ellos por orden de puntuación a los tiradores siguientes:

- Don Juan Urgellés 147 puntos.
- Don Ignacio Pizá 116 id.
- Don José Fornés 113 id.
- Don Cristóbal Magraner 108.
- Don Miguel Ribas de Pina 107 id.
- Don Francisco Gaita 106 id.
- Distinguiéndose también don Narciso Canals y don Benito Perelló, que obtuvieron más de 100 puntos.

En resumen: la novel Representación Balear ha entrado en un periodo de franca prosperidad deportiva y los resultados de esta Competición, unidos a los que ya había obtenido el Jueves anterior en la de Clases de Tropa permite esperar un éxito creciente para las restantes del concurso y en especial para los Campeonatos y Honor.

Los valiosos regalos que forman los premios de esta última tirada y cuyo número aumenta de cada día, se adjudicaron exclusivamente a los socios que hayan tomado parte en la clasificación distribuyéndose por categorías a fin de igualar en lo posible las probabilidades de alcanzarlos.

Esto hará que dicha tirada resulte nuevamente interesante por las sorpresas que él dará lugar.

Concurso de tiro para periodistas

Leyendo el programa que el Tiro Nacional ha de celebrar en Madrid del 16 al

27 de Mayo nos ha llamado la atención una página que dice:—Competición número 17.—Exclusiva para periodistas—y a continuación las condiciones: Distancia, 25. Arma, revolver o pistola automática, etc. Premios: Copas u objetos de arte, y como condición final la siguiente: para tomar parte en dicha tirada es preciso acreditar el carácter de periodista con el «carnet» correspondiente.

Como se ve la cosa vá en serio y desde ahora en las redacciones para admitir a a un aspirante a redactor en vez de pedirle una información o una crónica le exigirán un par de dianas.

Bien mirado los periodistas, por su necesidad de ir a todas partes y en cualquier hora necesitan prevenirse contra toda clase de agresiones y para defenderse no basta llevar un arma, sino que es preciso saberla manejar. De lo contrario es como un violín en manos de un sordo.

Notas agrícolas

El sapo, animal útil

El sapo, ese asqueroso bicho que tanta repugnancia suele causar al hombre, es uno de los animales más útiles para el agricultor.

En vez de perseguirle, como suele hacerse especialmente en la huerta, el sapo debía ser protegido y hasta mimado, para que procrease y se reprodujese con mayor intensidad.

El sapo come caracoles, lombrices, arañas, gusanos, roedores, cuantos bichos de menor talla que él entran en el campo. Y los come en tal cantidad, que está comprobado que cada día necesita, por lo menos, una mitad de su propio peso en insectos de todas clases.

Los mosquitos son uno de sus alimentos preferentes: devora 50 mosquitos en cada minuto.

Y como el mosquito es el propagador de las fiebres palúdicas, he aquí cómo el sapo, además de ser útil a la agricultura, es útil a la Humanidad.

Sin embargo de ello, la Humanidad le condena y le aplasta sin juzgarle.

Espectáculos

Principal

Desde las 6 función de cine: «El río de oro», «Jocelyn» 4 partes y «Se ilustra caballeros».

Lirico

Desde las 6 función de cine y variedades: 4.º libro de «La casa del misterio» y Margot Lorenzi canzonetista mallorquina, Miss Alexandra bailes fantasía y Paquita Arroyo canzonetista.

Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: «El triunfo de la vía férrea», 6.º y 7.º episodios de «Vence a la muerte» y «Charlot en el balneario».

Protectora

Desde las 6 función de cine: 4.ª jornada de «Los Parias del amor», «Contratiempos de una carta» y «Fatty campeón de golf».